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Editorial  
 

 

Siempre he manifestado que, si algún día queremos hacer la historia reciente de la 

Pastoral Penitenciaria en España, la principal fuente de información será nuestro 

boletín Puente. Prueba de ello es la pandemia del Covid-19 que ha azotado no solo 

España sino todo el mundo. Y en este número aparece una sucesión de hechos que se 

han vivido en las p risiones a raíz del virus. 

Por eso, ÌÚÛÌɯÕĶÔÌÙÖɯƕƔƗɯËÌɯ/ÜÌÕÛÌɯÕÖÚɯÏÈÉÓÈɯ×ÖÙɯÛÖËÖÚɯɁÓÖÚɯÊÖÚÛÈËÖÚɂɯËÌÓɯÝÐÙÜÚȮɯËÌɯ

su incidencia en las prisiones, en internos y funcionarios y de las actuaciones que 

cada capellanía y delegación ha realizado durante este tiempo. No he querido que 

fuese un monotema, pero la realidad se ha impuesto, y ha llenado la mayoría de las 

informaciones de este número de Puente. El virus covid-19 ha condicionado 

absolutamente nuestra sociedad, y por lo tanto también las prisiones.  

 

El 14 de marzo se cerraron las puertas de las prisiones de España para todos grupos y 

agentes no pertenecientes a la Administración Penitenciaria, lo mismo en el Estado 

Central que en Cataluña. Pero las capellanías y delegaciones no se cruzaron de 

brazos, sino que se pusieron a trabajar en lo que más hacía falta, en confección de 
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mascarillas y pantallas protectoras, en proveer de peculio a los internos pobres para 

que pudiesen llamar, en proveer de televisiones para los internos de aislamiento 

sanitario, en mantener abiertos los pisos de acogida para terceros grados o libertades, 

de momento permisos no se acogían. Se ha estado acompañando a familias de 

ÐÕÛÌÙÕÖÚȮɯÚÌɯÐÕÐÊÐÈÙÖÕɯÊÖÕÛÈÊÛÖÚɯÈɯÛÙÈÝõÚɯËÌɯÊÈÙÛÈÚȱÚÌɯÓÌÚɯÌÕÝÐĞɯÔÈÛÌÙÐÈÓɯ×ÈÙÈɯ×ÖËÌÙɯ

seguir rezando. Dentro se han constituido auténticas comunidades de fe, a estilo de 

las primeras comunidades cristianas, donde pequeños grupos de presos se reunían 

en un lugar pequeño para rezar. 

La Iglesia no se ha desentendido, ha estado comprometida, durante el covid-19, de 

otra manera, pero fiel y cercana a los hombres y mujeres en prisión. Obispos, 

delegados diocesanos de Pastoral Penitenciaria, capellanes y voluntarios, han puesto 

a prueba la creatividad para seguir llegando a los presos de las prisiones españolas. 

En el momento de escribir esta editorial todavía no hemos vuelto a prisión. El 

confinamiento persiste y todavía no entramos las entidades no gubernamentales, 

entendemos que en junio ya se darán pasos para iniciar la desescalada. Pero esto nos 

va a llevar a ser nuevamente creativos, audaces, para volver, no sé si a la nueva 

normalidad o a otra presencia, pero volver volveremos.  

En medio de esta tormenta sanitaria, social y económica que ha provocado el covid-

19 emerge con fuerza un nombre, el de Monseñor José Cobo Cano, obispo auxiliar 

de Madrid y desde el pasado 6 de marzo, fecha en que finalizó la Asamblea Plenaria 

de la Conferencia Episcopal Penitenciaria, nuevo Obispo encargado de la Pastoral 

Penitenciaria a nivel nacional. Sustituye a Monseñor José Ángel Saiz Meneses, 

obispo de Tarrasa y hasta ahora responsable de esta pastoral. 

Monseñor José Cobo, ¡bienvenido! a esta casa de la Pastoral Penitenciaria, que 

deseamos sea su casa. Gracias por querer caminar con nosotros, con los presos y sus 

familias. Confiamos que su pastoreo sea fructífero para nuestra pastoral. Confiamos 

en su cercanía y apoyo. Muchas gracias. 

A continuación, os dejo la carta de presentación y saludo que nos ha enviado 

Monseñor José Cobo. De su mano auguro un gran futuro para nuestra pastoral. 

 
 

P. Florencio Roselló Avellanas, mercedario 

Director del Departamento de Pastoral Penitenciaria 

de la Conferencia Episcopal Española 
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Saludo  
de Mons. José Cobo Cano, obispo encargado 

de Pastoral Penitenciaria  

 

 

 

Queridos amigos y amigas que camináis en esta pastoral penitenciaria:  

En esta nueva etapa de la Conferencia Episcopal, después de las últimas votaciones y 

tras la aplicación de la reforma organizativa se ha emprendido, desde la comisión de 

Pastoral Social y promoción humana se me encarga acompañar en su nombre la tarea 

que la pastoral penitenciaria tiene en el ámbito de la Conferencia. Es toda una alegría 

el poder incorporarme así, para caminar con vosotros en esta senda a la que el Señor 

nos ha llamado a todos.  

Con respeto y admiración me uno a vuestra trayectoria 

donde, como cristianos, hacéis presente de forma intensa la 

vida de la Iglesia en el ámbito de las cárceles y de todo lo que 

implica, dentro y fuera de ellas. Sé que el recorrido que se 

hace es generoso, rico e intenso. Como voluntario que fui, 

como sacerdote después, y ahora como obispo, he tenido la 

suerte de comprobarlo, caminarlo y dejar que esa 

preocupación que viene del mismo Jesús se haya sembrado 

en mi pobre minist erio.  

La pastoral penitenciaria es de toda la Iglesia. La preocupación por las personas en 

situaciones de sufrimiento, por los privados de libertad, por los vulnerables es de 

todos en fidelidad a la misión recibida de Cristo. Por eso estamos aquí. Para ser las 

manos y el rostro de la Iglesia en tantos lugares y en tantos corazones y, al mismo 

tiempo, para decir a toda la Iglesia aquello de ɁÈÊÖÙËÈÖÚɯËÌɯÓÖÚɯØÜÌɯÌÚÛâÕɯ×ÙÌÚÖÚɂɯ(Carta 

a los hebreos 13,3). Así, además de trabajar mirando a los ojos a las personas, lleváis 
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esa mirada y vuestra sensibilidad al corazón de la pastoral de toda la Iglesia y al de 

nuestro mundo.  

He aprendido que la situación de nuestras cárceles es el reflejo de nuestra sociedad y 

consecuencia del mundo en el que vivimos. Y que aquí somos testigos de la vida del 

corazón del ser humano en primera fila y sin maquillajes. Con vosotros, los que estáis 

en la tarea de la pastoral penitenciaria, he podido rezar y comprobar cómo el dolor 

no es capaz de apagar la esperanza en lo más hondo de cada persona, y que la vida 

es capaz de seguir brotando con fuerza en circunstancias adversas. Que Dios camina 

por todos los rincones de la humanidad, que solo El conoce el sentido del perdón y 

que nos cita en el corazón de cada ser humano.  

Por eso me parece un regalo poder estar con vosotros esta etapa. Vivo como un don 

el poder compartir con cada uno y cada una, con cada responsable, sacerdote o 

diacono, laico o consagrado o consagrada, con cada comunidad, vuestra dedicación y 

vuestra vocación. Me pongo a vuestro servicio en vuestra tarea de seguir haciendo 

presente dentro y fuera de la cárcel la misericordia de Dios, y poder llevar allí la 

salvación de Jesús que nos llama a todos a dar dignidad a cada persona y a actuar 

decididamente en favor de la ternura , la paz y la justicia.  

Quisiera poder sumarme a este gran camino recorrido para ayudar a que nadie se 

ÚÐÌÕÛÈɯÈÐÚÓÈËÖɯÖɯÛÙÈÉÈÑÌɯÚÖÓÖȮɯÚÐÕÖɯØÜÌɯÓÖɯÏÈÎÈÔÖÚɯÛÖËÖɯÌÕɯÊÓÈÝÌɯËÌɯɁÙÌÔÈÙɯÌÕɯÓÈɯ

ÔÐÚÔÈɯ ÉÈÙÊÈɂȮɯ ÚÈÉÐÌÕËÖɯ ØÜÌɯ ÊÈËÈɯ ÊÖÔÜÕÐËÈËɯ ÛÐÌÕÌɯ ÚÜɯ ×ÌÊÜÓÐÈÙÐËÈËɯ àɯ ÚÜɯ

responsabilidad propia ante los mil temas que nos piden atención y respuestas.  

Estamos en un momento muy delicado. Antes de la pandemia hablábamos de que 

estábamos asistiendo a un cambio de época y no solo a una época de cambios. Ahora 

vemos como, de repente, un pequeño virus ha desmoronado todo. De repente todos 

hemos estado confinados, encerrados y pudiendo experimentar lo que es estar 

confinados y encerrados por cualquier motivo.  

Sabemos que la crisis, el descalabro económico llegará a los más vulnerables e 

irremediablemente a los presos y a sus familias, y desde allí a muchos.  

Nuestra tarea es estar preparados y hacer que este virus no entre en las cárceles. Pero 

no solo este. Hay otros viejos virus que piden gente que sirva de vacuna para 

impedir que entren en los corazones de los privados de libertad, en los trabajadores, 

en los voluntarios o en las familias. Jesús nos dará luz para que, con la solidaridad, la 

justicia y la caridad, como dice el Papa Francisco, podamos combatir no solo el 

Covid -19 sino la indiferencia, el individualismo, la exclusión y el desconsuelo. 

Nuestra fuerza es Cristo, por eso seguro que, con El, seremos capaces de lanzar su 

voz al mundo de la cárcel, a nuestras comunidades y a toda la Iglesia. Tenemos la 

tarea de sostener a muchos.  
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Gracias por dejarme pisar este terreno sagrado que es el poder juntos seguir 

anunciando la Salvación aprendiendo a ser humanos. Gracias por cuanto hacéis y os 

desvivís.  

Quedo a vuestro servicio como el amigo que camina en medio de tantos puentes que 

edificáis y transitáis.  

 

+ José Cobo Cano  

Obispo auxiliar de Madrid, 

Obispo Encargado de Pastoral Penitenciaria 
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Noticias Diocesanas  
ORGANIZADAS POR ZONAS PASTORALES  
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Zona 1 

Andalucía  

 

 

 

DIÓCESIS DE ASIDONIA -JEREZ  

MASCARILLAS PARA LAS PRISIONES DEL PUERTO  
 

 
Ɂ"ÙÌąÈɯØÜÌɯÈÓÎÖɯÏÈÉąÈɯØÜÌɯÏÈÊÌÙȭɯ-ÖɯÉÈÚÛÈɯÙÌáÈÙɂȭɯ%ÙÈÕÊÐÚÊÖɯ,ÜęÖáȮɯÚÈÊÌÙËÖÛÌȭ 

 

Presos y funcionarios de las tres cárceles de El Puerto de Santa María (Cádiz) reciben 

más de 3.500 mascarillas, confeccionadas por monjas de clausura de Sanlúcar de 

Barrameda y Jerez, además de voluntarias de diferentes poblaciones cercanas.  
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La Pastoral Penitenciaria de la Diócesis de Asidonia-Jerez confecciona también 

mascarillas para repartir en centros sanitarios de la provincia de Cádiz mientras 

busca propietarios de impresoras 3D para confeccionar respiradores. 
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Ɉɯ%ÙÈÕÊÐÚÊÖɯ,ÜęÖáɯ5ÈÓÌÙÈȮɯÑÌÙÌáÈÕÖɯËÌɯƛƛɯÈęÖÚȮɯÓÓÌÝÈɯÊÜÈÛÙÖɯËõÊÈËÈÚɯÌÕÛÙÌÎÈËÖɯÌÕ 

ÊÜÌÙ×ÖɯàɯÈÓÔÈɯÈɯÓÈɯÙÌÐÕÚÌÙÊÐĞÕɯËÌɯÓÖÚɯ×ÙÌÚÖÚȭɯɁ$Óɯ"ÜÙÈɯ/ÈÊÖɂȮɯÊÖÔÖɯÓÌɯÎÜÚÛÈɯØÜÌɯÓÌɯ

llamen, es el delegado de la Pastoral Penitenciaria de la Diócesis de Asidonia-Jerez. 

En tan sólo una semana ha logrado articular un equipo de voluntarias, incluidas 

religi osas de clausura de Sanlúcar de Barrameda y Jerez, para confeccionar más de 

3.500 mascarillas con telas, mantelería y sábanas donadas por las propias 

voluntarias.   

ɈɯɁ3ÖËÖɯÚÜÊÌËÐĞɯËÌɯÔÈÕÌÙÈɯÚÌÕÊÐÓÓÈɯ-dice serenamente este sacerdote- cuando un 

amigo mío me dijo por teléfono que tenía una máquina de coser. Empecé a llamar 

×ÖÙɯ6ÏÈÛÚ ××ɯÈɯÓÈɯÎÌÕÛÌɯØÜÌɯÊÖÕÖáÊÖȮɯÊÖÕɯÓÖÚɯÎÙÜ×ÖÚɯËÌɯ/ÈÚÛÖÙÈÓɯ/ÌÕÐÛÌÕÊÐÈÙÐÈȱȮɯàɯ

ÈÚąɯÌÔ×ÌáÈÔÖÚɯÈɯÊÖÕÍÌÊÊÐÖÕÈÙɯÔÈÚÊÈÙÐÓÓÈÚɯËÌɯÛÌÓÈɂȭɯɁ"ÙÌąɯØÜÌɯÈÓÎÖɯÏÈÉąÈɯØÜÌɯÏÈÊÌÙȮɯ

×ÜÌÚɯÕÖɯÉÈÚÛÈɯÙÌáÈÙɂȮɯÚÌÕtencia el cura.  

Ɉɯ$ÓɯÔÈÕÌÑÖɯËÌɯÓÈɯÛÌÊÕÖÓÖÎąÈɯÕÖɯÌÚɯÚÜɯÍÜÌÙÛÌȮɯ×ÌÙÖɯÈɯÚÜɯÌËÈËɯÚÈÉÌɯÚÈÊÈÙɯ×ÈÙÛÐËÖɯÈɯÓÈs 

herramientas básicas del telefono de segunda mano que le compró a un pariente. Lo 

que domina con gran perfección es lograr el compromiso de la gente cuando la causa 

ÌÚɯÑÜÚÛÈȭɯɁ,ÌɯÓÓÈÔÈÙÖÕɯËÌÚËÌɯÓÈɯ#ÐÙÌÊÊÐĞÕɯËÌɯ/ÜÌÙÛÖɯ(((ɯ×ÈÙÈɯËÌÊÐÙÔÌɯØÜÌɯÕÖɯÛÌÕąÈÕɯ

ÔÈÚÊÈÙÐÓÓÈÚȭɯȶ'ÈÉąÈɯØÜÌɯ×ÖÕÌÙÚÌɯÈɯÛÙÈÉÈÑÈÙȵɂȭ 

En Bonanza, donde este cura tiene su parroquia y una cocina social que alimenta a 

varias familias, ha logrado ahora ÔÖÕÛÈÙɯÜÕɯ ×ÌØÜÌęÖɯ ÛÈÓÓÌÙȭɯ Ɂ"ÖÕɯ ×ÌÙÔÐÚÖɯ ËÌÓɯ

ayuntamiento y guardando todos los requisitos establecidos, estamos utilizando 

ÝÈÙÐÈÚɯÔâØÜÐÕÈÚɯËÌɯÊÖÚÌÙɂȭɯ3ÈÔÉÐõÕɯÓÈÚɯÙÌÓÐÎÐÖÚÈÚɯËÌÓɯÊÖÕÝÌÕÛÖɯËÌɯÊÓÈÜÚÜÙÈɯËÌɯ

Regina, en Sanlúcar se han puesto manos a la obra. Y las Agustinas de Jerez. En 

Lebrija, pueblo que lleva en el alma, en Rota, en El Puerto, en Cádiz o en la ELA 

jerezana de La Barca de la Florida y Lomopardo, han estado incansablemente 

confeccionando mascarillas para funcionarios e internos de Puerto I, II y III.  

Ɂ ÏÖÙÈɯØÜÌɯ×ÖÙɯÚÌÙɯÛÈÕɯÉÜÌÕÖÚɯÕÖÚɯÏÈÕɯËÈËÖɯ-dice con cierta sorna- otros 15 días de 

ÝÈÊÈÊÐÖÕÌÚȱȮɯÛÌÕÌÔÖÚɯØÜÌɯÚÌÎÜÐÙɯÛÙÈÉÈÑÈÕËÖȮɯÔÖÚÛÙÈÕËÖɯÓÈɯÚÖÓÐËÈÙÐËÈËȮɯÌÓɯÊÈÙÐęÖɯàɯÌÓɯ

ÙÌÚ×ÌÛÖɯÈɯÓÖÚɯÔâÚɯÕÌÊÌÚÐÛÈËÖÚɂȭɯɁ,ÌɯÎÜÚÛÈÙąÈɯØÜÌɯÈØÜÌÓÓÖÚɯØÜÌɯÛÌÕÎÈÕɯÐÔ×ÙÌÚÖÙÈÚɯƗ# 

ÚÌɯ×ÖÕÎÈÕɯÌÕɯÊÖÕÛÈÊÛÖɯÊÖÕÔÐÎÖȮɯÓÓÈÔÈÕËÖɯÈɯÓÈɯ×ÈÙÙÖØÜÐÈɯËÌɯ!ÖÕÈÕáÈɂɯƝƙƚɯƗƚɯƙƗɯƝƕȭ 

También se han entregado 200 mascarillas para los guardias de seguridad y policía 

de fuera de las prisiones, y otras 200 más a Puerto I, en total se han entregado 4000 

mascarillas. 

Hace dos años, la Secretaría General de Instituciones Penitenciarias otorgó a 

Francisco Muñoz la Medalla de Bronce al Mérito Social Penitenciario. Un 

reconocimiento que aceptó, entonces, en nombre de todos los voluntarios de Pastoral. 

Francisco Muñoz Varela, capellán 
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DIÓCESIS DE CÁDIZ -CEUTA  
LA PASTORAL PENITENCIARIA ANIMA A ESCRIBIR 

CARTAS A LOS RECLUSOS DE BOTAFUEGOS EN 

TIEMPO DE PANDEMIA  

 

ɁDesde la Pastoral Penitenciaria nos ponemos en contacto con vosotros para agradecer todas 

las muestras de apoyo con nuestros hermanos privados de libertad. Ahora, todos sabemos lo 

que significa estar retenidos en nuestros hogares. Parece que lo tenemos todo, pero nos falta la 

libertad para movernos de un lado para otro. Aún, tenemos la gracia de poder comunicarnos 

de diversas formas con nuestros seres queridos y amigos. Pero, ¿cuántas personas no reciben 

llamadas ni mensajes de nadie? ¿cuántas personas se están sumergiendo poco a poco en la 

depresión a causa del dolor, la enfermedad y la soledad? 

Si esta situación de desierto es una prueba dura para nosotros, que estamos en libertad, 

imaginemos la crudeza que está suponiendo para los privados de libertad esta terrible cruz de 

un mayor y más cruel aislamiento. 

En éste momento queremos seguir estando al lado de los internos de nuestra prisión y de sus 

familias, pero de otra manera distinta, en la distancia sí, pero en la estrecha comunión en la fe 

y el amor. 

Por eso os pedimos de todo corazón que os acordéis de tantas personas que se encuentran 

retenidas en plena soledad en sus hogares, residencias, hospitales, prisiones, casas de 

ÈÊÖÎÐËÈȱɯ-ÜÌÚÛÙÈɯÖÙÈÊÐĞÕɯàɯÕÜÌÚÛÙÖɯÊÖÔ×ÙÖÔÐÚÖɯÌÚɯÐÔ×ÖÙÛÈÕÛÌÚȭɯ$ÕɯõÚÛÌɯÛÐÌÔ×ÖɯËÌɯÊÜÈÙÌÚÔÈɯ

estamos llamados a hacer visibles las obras de caridad con nuestros hermanos más 

desfavorecidos. 

La Pastoral Penitenciaria os invita a que desde vuestras casas os animéis a hacer una obra de 

caridad y misericordia. Hemos tenido la iniciativa de poder llevar un rayo de esperanza a 

todos los internos de la prisión de Botafuegos que son indigentes y no tienen posibilidad de 

comunicarse con sus seres queridos. No pedimos mucho esfuerzo, tan sólo que cojáis papel y 

bolígrafo y redactéis una carta. 

Si deseas unirte a esta iniciativa y colaborar es muy fácil. Te invitamos que escribas una carta 

a un interno o interna de la prisión, no hace falta poner el destinatario, así salvaguardamos la 

protección de datos del destinatario como del remitente. La carta tiene que ser un motivo de 

esperanza, transmitiendo palabras de fe, ánimo y calor humano. Muchos están sumergidos en 

una soledad tremenda y cualquier palabra nacida de vuestro corazón puede convertirse en un 
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torrente de consuelo. Pensar en la situación de vulnerabilidad y soledad que se encuentran 

muchos internos. 

No tengáis miedo de hablarles de Cristo, ellos, en estos momentos lo necesitan y de muchas 

formas lo están buscando. Ellos, al igual que nosotros se han quedado sin eucaristía, pero no 

por ello se han quedado sin la ayuda de Dios. 

Todos podéis escribir cartas incluso los más pequeños mandar dibujos con mensajes de 

esperanza. Las cartas las podéis mandar al correo electrónico de la Pastoral 

Penitenciaria: p.penitenciariabotafuegos@gmail.com también las podéis mandar a la siguiente 

dirección.: Pastoral  Penitenciaria , Padres Trinitarios , Plaza Santísima Trinidad   s/n, 

11205 Algeciras (Cádiz)ɂ  

 

2.500 MASCARILLAS DE LA PASTORAL PENITENCIARIA  

A LA PRISIÓN DE BOTAFUEGOS  
 

 
 

 

La Pastoral Penitenciaria de nuestra Diócesis no ha querido desentenderse de su 

misión con los privados de libertad. Aunque las celebraciones litúrgicas, catequesis, 

visitas a internos y otras actividades han cesado a causa del coronavirus, los 

mailto:p.penitenciariabotafuegos@gmail.com
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capellanes trinitarios y todos los voluntarios han decidido continuar su misión 

optando por Cristo presente en nuestros hermanos de la prisión de Botafuegos. 

Ahora más que nunca necesitan el calor de nuestro corazón. 

Durante una semana, más de veinte voluntarios de la Pastoral Penitenciaria y otros 

cristianos comprometidos han unido fuerzas p oniéndose manos a la obra para 

alcanzar un mínimo de mil mascarillas para la prisión. Ha sido tanta la respuesta, 

que este equipo de voluntarios ha podido fabricar en sus casas más de dos mil 

quinientas mascarillas para el Centro Penitenciario de Botafuegos. 

Sin tener nada de medios económicos la Pastoral Penitenciaria ha recibido ayuda 

material por todos lados, por eso queremos agradecer a las empresas que han 

colaborado con nosotros desinteresadamente como: Unitermia, Tejidos Madrid, 

Soluciones EcológicasȮɯ+ÈÝÈÕËÌÙąÈɯ,ÖÕÛÉÈÕÊȱ 

Como anécdota graciosa, muchos de los feligreses de la Parroquia de los trinitarios 

han querido colaborar. Y, para evitar el contacto, los frailes han ido hasta sus casas, y 

llamando al porterillo, los feligreses han salido a sus ventanas para arrojar telas y 

sábanas de algodón para que se pueda continuar haciendo mascarillas. Es inmensa la 

generosidad del corazón de tantas personas, que en los momentos más difíciles la 

cruz se hace más llevadera. Ante tanto sufrimiento los corazones se unen en una 

misma oración, muchas manos se abren para dar y acoger, las sonrisas colorean los 

rostros desfigurados por el sufrimiento, porque nada es imposible para el que tiene 

fe. 

La mejor obra de caridad que podemos hacer en esta cuaresma es ayudar y colaborar 

por el bien común, protegiendo a las personas más vulnerables de nuestra 

sociedad.  Por eso queremos hacer una llamada a todas las personas que están 

leyendo estas palabras. Ha llegado el tiempo de hacer crecer nuestro corazón, ser 

mejores personas y mejores cristianos. Por eso, ayuda al que tienes a tu lado. Si 

puedes mucho, ayuda mucho. Si puedes poco, ayuda poco. Y si no puedes nada, 

junta tus manos y eleva una oración. 

Además, queremos invitar a todas las personas que aún no tienen mascarilla y salen 

a la calle sin protección, que la soliciten en la comunidad de Padres Trinitarios de 

Algeciras. Pueden también recogerla en la comunidad que está al lado de la 

Parroquia y la casa de Acogida de Prolibertas. 

No podemos terminar sin agradecer a todas las personas que hacen esto posible; 

Isabel Pascual, María del Carmen Bravo, Ángel Bravo, Cristina Fillol, Marisa Lobato, 

Juan Franco, Merche Muñoz, Elvira Orihuela, Lola Gallardo, Maruja Gallardo, 

Montse Capilla, Juana Alarcón, Mariela Ibáñez, María Lui sa Chico, Paqui Morillo, 

Paqui Rodríguez, Heidy Ribera,  María Ángeles Camacho, María Pérez, Encarnación 
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Sánchez, Celia Cañabate, Encarna, Isabel Soult, Mónica Crespo, María Jesús Cádiz, 

Dory Sánchez, Miguel Ángel Arroyo, Eloisa Romero y Luis Fillol. Sin t odos ellos, 

nada sería posible. 

Gracias, gracias y mil gracias por la generosidad de vuestro corazón. 

 

 
CARTA DEL DELEGADO DE PASTORAL PENITENCIARIA 

A LOS INTERNOS DE LA PRISIÓN DE BOTAFUEGOS  

ɁQuerido hermano; como 

capellán del Centro Penitenciario 

quiero escribirte unas palabras 

en estos duros momentos en los 

cuales la humanidad está 

sufriendo a causa de esta 

pandemia. Ya de por sí, estar 

privado de libertad conlleva un 

sufrimiento pesado y en 

ocasiones difícil de llevar. Ahora, 

el no poder recibir visitas de tus 

familiares y seres queridos hace 

que el día a día se convierta más 

cuesta arriba. Como cristianos y 

creyentes, tenemos que pensar 

que no caminamos solos en la 

tempestad de nuestra vida, Jesús 

de Nazaret nos agarra de su 

mano y con su fuerza nos hacer abrir los ojos y ver la vida de otra manera distinta. 

Son muchas las personas que están muriendo y otras que están sufriendo distintos 

tipos de sufrimientos. Es difícil consolar y mantenerse en pie si no tenemos un pilar 

para agarrarnos y sostenernos.  
Los días en prisión se puede convertir en pruebas muy duras, y más al llegar la 

soledad de la noche. El silencio nos hace orar, pensar y muchas veces llorar a causa 

del miedo y la incertidumbre  de lo que puede estar pasando fuera. 

El Coronavirus tiene una gran capacidad de contagio, de ahí, todas estas medidas de 

aislamiento. No es un capricho, te puedo prometer que todas las medidas del 

confinamiento que se están aplicando son para el bien de todos y de tus 
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familiares.  El virus no distingue a nadie, ataca a madres, hijos, esposas, médicos, 

ÚÈÊÌÙËÖÛÌÚȮɯ×ÖÓąÛÐÊÖÚȱɯÈɯÛÖËÖÚȭɯ/ÖÙɯÌÚÖɯÛÈÕÛÖɯÛĶɯàɯÛÜÚɯÊÖÔ×ÈęÌÙÖÚȮɯÓÖÚɯÝÖÓÜÕÛÈÙÐÖÚȮɯ

ONG, asociaciones y yo capellán, por responsabilidad, debemos obedecer las 

indicaciones sanitarias que nos hacen llegar para evitar el contagio de la enfermedad 

que puede conducirnos incluso a la muerte. 

Son muchas las llamadas que hemos recibido de familiares preguntando por vosotros 

y demostrando todo su cariño. Muchos tenéis la oportunidad de comunicaros con 

ellos por teléfono y de poder escuchar la voz de las personas a las que lleváis en el 

corazón. Sin duda, esos momentos son torrentes de esperanza y fortaleza. Vuestros 

familiares nos repiten que buscan y quieren vuestra seguridad y salud, y por eso, 

ellos asumen el sacrificio gustosamente de no visitaros, no abrazaros, ni besaros. 

Además, por decreto nacional, nadie puede salir de sus casas. Imagina lo que puede 

suponer un contagio dentro de la prisión.  

Al igual que Cristo  por amor está escondido y encerrado en el sagrario, así en estos 

momentos, todos estamos encerrados en nuestros hogares luchando por el bien de 

nuestra nación y de la humanidad. Son duros momentos, donde la falta de paciencia 

nos hace tambalear en muchos aspectos de nuestra vida. 

Quiero decirte como sacerdote, que el amor no muere por la distancia, sino que se 

incrementa y nos hace valorar cada vez más a las personas que el Señor ha puesto en 

nuestra vida. Ellos te llevan en el corazón, al igual que tú a ellos. Con firmeza 

reconozco el amor que tenéis a vuestros seres queridos. ¡Cuántos besos a las fotos 

degastadas de vuestras madres, mujeres e hijos que lleváis en la cartera de vuestro 

corazón! El mundo puede pensar lo que quiera de ti, pero sin duda, como sacerdote 

trinitario, te digo que he encontrado más corazones llenos de amor, solidaridad y de 

fe dentro de la prisión que en el exterior. Eso, os hace grandes ante los ojos de Dios y 

de mucha gente. Te recuerdo que eres imagen de Dios, porque Dios y tú compartís lo 

más importante, que es la capacidad de amar y de sufrir por el bien del otro. 

Desde hace más de un mes, la Pastoral Penitenciaria (capellanía), no puede traspasar 

los muros de la prisión para poder acompañarte en estos duros momentos, pero 

sabemos que todo esto es para un bien común. Instituciones Penitenciarias están 

poniendo muchos medios para protegerte. Decirte que la Iglesia Católica, nuestro 

obispo D. Rafael, nuestra diócesis, los frailes trinitarios y voluntarios de capellanía no 

nos hemos desentendido de ti. Desde el exterior te tenemos muy presente, a ti, tus 

compañeros y a vuestras familias. Estáis en nuestras oraciones y plegarias, porque 

sabemos que no son momentos fáciles. Desde el principio de la pandemia nos hemos 

puesto a disposición del Centro Penitenciario y un grupo de veinte y cinco 

voluntarios ha estado confeccionando más de nueve mil mascarillas, que han sido 



 

Boletín PUENTE nº 103 (enero -marzo 2020)                                                                                    Página 17 

distribuidas a diversos sitios (centros de salud, residencias, asociaciones, casas de 

acogida, empresas, a familias y enfermos, que viven solos en sus hogares).  

En la prisión hemos dejado más de dos mil quinientas mascarillas de tela para que 

sean distribuidas por los módulos. A ti que me estás leyendo, quiero recalcarte una 

verdad absoluta, Jesucristo a pesar del coronavirus, sí que pasa todos los días por tu 

chabolo para visitarte, para charlar contigo, para que le cuentes lo que tu pecho grita 

y tus labios no pronuncian.  Recuerda que Cristo estuvo preso como hoy lo estás tú. 

Pasó por lo que tú estás pasando. Por eso te quiere tanto y te entiende mejor que 

nadie. Podríamos decir, que Jesús ha estado en tu mismo pellejo, por eso se preocupa 

por ti, y tú tienes que preocuparte por tus compañeros de chabolo y de módulo.  En 

esta noche oscura, recuerda que no estás solo. 

Llevamos más de un mes que no podemos celebrar la Santa Misa en la prisión, pero 

recuerda que en el corazón de esta cárcel se encuentra nuestra capilla, y en ella un 

sagrario donde está Jesús, y en la palma de sus manos tiene tatuado cada uno de 

vuestros nombres. No estás solo. Jesús Eucaristía en su soledad rompe tu soledad.  Al 

igual que Jesús tiene tu nombre tatuado en la palma de sus manos, yo en su nombre 

te pido que lleves esta pulsera bendecida que te regalo en la que aparece su nombre, 

ɁJESÚSɂȭɯ$ÚɯÜÕɯɁ#$3$-3$ɂȮɯØÜÌɯÔÈÕÐÍÐÌÚÛÈɯÕÜÌÚÛÙÖɯÈÔÖÙɯÈɯNÓȮɯàɯÕÖÚɯÙÌÊÜÌÙËÈɯØÜÌɯ

cada vez que pronunciemos su nombre ante una angustia, dolor, injusticia, Él saldrá 

a nuestro encuentro garantizándonos su asistencia y protección.  La Pastoral 

Penitenciaria desea llevar a todos éste lazo de amor, para recordar que con Cristo la 

batalla está vencida. Nada hay más fuerte que el amor y más si viene de Dios. 

Quiero manifestarte que los capellanes y los voluntarios tenemos ganas de verte, 

abrazarte, de compartir lo que somos y lo que tenemos, el amor de Jesucristo, el 

cariño y la amistad hacia ti. Continuamos unidos en la oración, pidiendo a la Virgen 

de la Merced que nos cubra bajo su manto protector y a San Juan de Mata que nos 

proteja de toda enfermedad. 

Que la Santísima Trinidad te bendigaɂ. 

Manuel García López OSST 

Delegado Diocesano de Pastoral Penitenciaria 

Capellán del Centro Penitenciario de Botafuegos 
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DIÓCESIS DE HUELVA  
REUNIÓN DE FORMACIÓN DEL VOLUNTARIADO  

Pasado ya el periodo navideño comenzamos el nuevo año con una reunión en enero 

de formación e información  para los nuevos voluntarios. Se debatieron diferentes 

problemas de como apoyar a los internos y se comprobó esa humanidad, esa entrega, 

que manifiestan los voluntarios, y esas ganas de acompañarlos y escucharlos, con la 

confianza mutua que genera la fraternidad  que se demuestra por parte de muchos 

internos.  

 

CORONAVIRUS -CONFINAMIENTO EN HUELVA  

Al surgir el problema del confinamiento, muchos de los voluntarios  han manifestado 

la preocupación por el ambiente que se esté produciendo dentro de la cárcel, al intuir 

que es un doble encierro el que sufren: el propio de su condena y el añadido por las 

normas sanitarias.  La preocupación ha motivado que, al interés por la situación de 

ellos, se añade como enterarnos, como informarnos  de cómo iban las cosas dentro. 

Hemos sabido que no se han dado casos de positividad al virus, y que todo 

marcha en un ambiente tranquilo,  aunque con una vida más monótona aún, ya que 

todo el día permanecen en los módulos al haberse suspendido cursos, clases y toda 
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actividad no esencial. Como compensación a ésta situación, se ha generado en los 

voluntarios otra actividad en favor de la cárcel, pero fuera de ella. Ha surgido una 

auténtica especialización en la fabricación de mascarillas.  

La prueba está en el envío que se hizo a través de nuestro capellán bien evidente en 

la fotografía. La comunicación por las redes sociales mantiene bien viva la unidad del 

grupo y todos manifiestan esa esperanza de que sea pronto el momento en que 

podamos volver a la cárcel, aunque conociendo que por ahora no es posible. 

Esperamos que pronto sea el final de ésta experiencia y que por parte del 

voluntariado  vemos como ya se está pidiendo y programando  posibles 

reuniones y una convivencia cuando las circunstancias lo permitan.    

 

 

 

DIÓCESIS DE JAÉN  
LA HERMANDAD DE EL PERDÓN RECIBE CON AMOR Y 

ESPERANZA A UN GRUPO DE INTERNOS DEL CENTRO 

PENITENCIARIO DE JAÉN  

Un grupo de Voluntariado  de la Delegación de Pastoral Penitenciaria y una 

representación de la Hermandad del Cristo del Perdón, del Amor y Virgen de la 

Esperanza, que eran nuestros anfitriones y organizadores de la salida recibimos a los 

chicos, que venían del Centro Penitenciario, por la mañana del sábado, 8 de febrero; 

después de los saludos, nos dirigimos a un bar donde nos invitaron al típico café con 

churros.  

Después de una visita guiada a algunos monumentos de la ciudad pasamos a la 

parroquia de Cristo Rey, donde el párroco nos relató con gran fervor las esculturas 

de sus titulares. 

Seguidamente nos dirigimos al local social de la Hermandad, donde nos recibió el 

Hermano Mayor, Junta directiva y jóvenes cofrades. La Cofradía nos ofreció unos 

apetitosos aperitivos y una exquisita caldereta que degustamos mientras las 

conversaciones se hacían más amenas, al finalizar con dulces y café.  

Todos los cofrades agradecieron la visita y los internos la acogida; unos y 

otros hicieron notar la alegría de sus corazones en este encuentro en que no existían 

diferencias sociales; reconociendo la labor de la Iglesia mediante la Pastoral 
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Penitenciaria. Curiosamente todos los presentes sin excepción contaron su 

experiencia, donde dolores y alegrías se acogían en el alma. 

 

 

Con abrazos nos despedimos, haciendo gala de la felicidad que nos embargaba y con 

promesas de vernos más cerca en el tiempo. 

 

 

SALIDA A DON BOSCO  

Me despierto por la mañana, con mucha ilusión y alegría por asistir a ésta salida y, 

cuando bajo de la habitación espero ansioso a que el funcionario nos llame para 

poder salir. Por fin llega el momento, me reúno en ingresos con el resto de 

compañeros y con D. Rafael. 

Salimos y allí nos esperan Pepe, Carmen y un educador de Don Bosco. Nos reciben 

de manera alegre y cariñosa y nos ponemos en marcha. 

Llegamos al bar donde D. José Luis nos espera con un desayuno espectacular, y nos 

recibe con todo el cariño del mundo. Después, de este genial desayuno con chocolate 

calentito, churros, tostadas, café, etc., nos dirigimos hacia Don Bosco y allí nos 

reciben como si fuéramos de su propia familia y me hacen sentir muy querido. Allí 

vemos una película que me emocionó muchísimo, ya que vimos, como Don Bosco 
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ayudaba de manera incondicional a los chavales más desfavorecidos y les daba todo 

su amor y cariño hasta el punto de acompañarles hasta la muerte y, mostrando su 

confianza en ellos cuando nadie lo hacía y todo esto gracias a Dios, que nos guía en 

su camino y nos pone en contacto con personas maravillosas. 

 

 

 

Después de la película nos vamos a jugar al futbol, al campo de césped de la 

Universidad, con los chavales de Don Bosco, y allí me siento más libre que nunca y es 

como si volviera a ser un niño alegre y disfrutando de la vida junto a mis amigos. 

Fue una experiencia genial poder jugar ese partido de futbol tan especial.  

Seguidamente nos duchamos y nos dirigimos hacia el comedor donde nos esperan el 

resto de los educadores y más chavales dispuestos a compartir con nosotros una 

comida riquísima y un arroz muy bueno. Todo me supo a gloria. Despu és de comer y 

charlar con ellos y con los educadores llega el momento de compartir nuestras 
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experiencias que hemos vivido para aconsejarles y que no acaben en prisión como 

nosotros. También ellos comparten sus experiencias con nosotros y se crea un 

vínculo  muy especial, donde todos aprendemos de todos y se expresan sentimientos 

sinceros y llenos de vida y ganas de hacer las cosas bien. 

 

 

 

Después de este momento tan especial, nos esperaba una merienda muy dulce con 

tarta, pasteles, zumo, café, etc. En definitiva,  una supermerienda. 

Los educadores y los chavales nos agradecen que hayamos compartido nuestras 

experiencias con ellos y nosotros les agradecemos que nos hayan acogido como si 

fuéramos de su familia.  

Inevitablemente llega el momento de la despedida, pero me vuelvo a la prisión con 

muchas ganas de vivir y de disfrutar de la vida de una manera sana y viviendo cada 

momento que Dios nos brinda para que seamos felices y ayudemos a los que más lo 

necesitan. 
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Sólo me queda agradecer a esta espectacular familia que son los Educadores, 

chavales de Don Bosco, Pepe, Carmen, D. José Luis por haber hecho realidad este 

maravilloso día.  

¡Gracias por todo!   

Antonio Fernández  

 

 

PEREGRINACIÓN AL SANTUARIO DE LA VIRGEN DE LA 

CABEZA  

El pasado 7 y 8, sábado y domingo, un grupo de internos celebramos por tercer año 

la peregrinación al Santuario de la Virgen de la Cabeza con la Cofradía de la Virgen 

de la Cabeza de Marmolejo, acompañados por voluntarios de la Pastoral 

Penitenciaria de la diócesis de Jaén.  

No fue una experiencia de senderismo, sino que desde el primer momento, en que 

nos paramos en la iglesia de Marmolejo con bastantes cofrades del pueblo para hacer 

una oración, entendimos que íbamos al encuentro de la Virgen, que íbamos a tener 

una experiencia religiosa 

Después del saludo y Salve a la Imagen de la Virgen de la Cabeza de Marmolejo, nos 

encaminamos a la Sierra Morena donde comenzaría nuestro camino de peregrinar, 

confiando en el conocimiento que la Cofradía tiene del camino y del amor a la Virgen 
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No acompañaba un perro, una mula y un caballo, un cielo azul, un sol reluciente, una 

brisa que suavizaba el camino, un campo verde, arroyos trasparentes, y mucha 

fraternidad: íbamos en familia    

Cuando llegamos al punto de mayor tradición y cariño, tocaba el  momento del 

Bautizo para los nuevos romeros, cada uno con su nombre fueron pasando para 

recibir las frescas aguas del Arroyo de los Santos.  

 

 

Al terminar el camino directamente subimos a visitar a la Virgen, un padre trinitario 

nos recibió a la entrada, pasamos al camarín. Y después ¡¡¡ A CENAR!!!!, en torno a 

una rica cena y una hermosa mesa, como una familia de hijos de la Virgen de la 

Cabeza 

Después de cenar volvimos a subir a la Basílica, mientras subíamos la Calzada 

fuimos rezando las avemarías con el rosario que nos había regalado Pepe. En el 

templo había un grupo de novios de Villargordo que estaba celebrando una oración 

ante el Santísimo àɯÕÖÚɯÜÕÐÔÖÚɯÈɯÌÓÓÖÚȰɯÈÓɯØÜÌËÈÙÕÖÚɯÚÖÓÖÚɯȹÚÌÙąÈÕɯÓÈÚɯƖƗɀƗƔȺɯÍÜÐÔÖÚɯ

cada uno invitando al resto a orar por las personas concretas que llevábamos en el 

corazón. 
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Cansados del día volvimos a la Casa Cofrade, pero aun con ganas de seguir 

ËÌÚ×ÐÌÙÛÖÚɯ×ÖÙØÜÌɯÈÓÎÜÕÖÚɯÓÓÌÝÈÉÈÕɯÝÈÙÐÖÚɯÈęÖÚɯËÜÙÔÐÌÕËÖɯɁÊÏÈ×ÈËÖÚɂȮɯÚÐÕɯ×ÙÖÉÈÙɯ

una noche fura de la prisión, mirando las estrellas 

Al día siguiente, domingo, tras el desayuno, volvimos a ponernos en marcha para 

ÚÜÉÐÙɯËÌɯÕÜÌÝÖɯÓÈɯÊÈÓáÈËÈɯàɯÈÚÐÚÛÐÙɯÈɯÓÈɯÌÜÊÈÙÐÚÛąÈɯÈɯÓÈÚɯƕƕɀƔƔȰɯ×ÌÙÖɯÕÜÌÚÛÙÈɯÚÖÙ×ÙÌÚÈɯÍÜÌɯ

que se estaba celebrando una carrera popular desde Andújar  al Santuario y allí 

estábamos nosotros, llegando los primeros a la meta. 

Después de la misa, visita al lugar de los exvotos, comprar unos recuerdos con los 

ƙɀƔƔ$ɯØÜÌɯÕÖÚɯËÐÖɯ/ÈÚÛÖÙÈÓɯÈɯÊÈËÈɯÜÕÖȮɯ×ÈÚÌÖɯ×ÖÙɯÓÖÚɯÈÓÙÌËÌËÖÙÌÚɯàɯÉÈÑÈËÈɯÈɯÓÈɯ"ÈÚÈɯ

para compartir una comida suculenta, como lo fue la cena, y a continuación una larga 

tertulia comentando los momentos de felicidad que habíamos vivido desde que 

ÚÈÓÐÔÖÚɯ×ÖÙɯÓÈɯÉÈÙÙÌÙÈɯËÌÓɯ"ÌÕÛÙÖȭɯ ÚąɯÓÓÌÎÈÔÖÚɯÈɯÓÈÚɯƕƛɀƗƔȮɯÓÈɯÏÖÙÈɯËÌɯÛÖÔÈÙɯÌÓɯ

autobús. Abrazos, muchos abrazos, ¡todavía no teníamos el Coronavirus!  

No podemos terminar esta crónica sin un agradecimiento a la Cofradía que nos ha 

abierto su casa y sus corazones para que un grupo de internos pudiéramos entrar en 

el corazón de la Virgen de la Cabeza; que ella nos guie y ampare a todos en nuestro 

caminar hacia la libertad y disfrutemos de ella el resto de nuestras vidas con nuestras 

familias, que las hemos llevado en nuestro corazón estos dos días. 

 

 

INICIATIVAS PASTORALES EN TIEMPOS DE 

CORONAVIRUS  

MENSAJES DEL VOLUNTARIADO AL FUNCIONARIADO  

¶ Queridos directivos y funcionarios; mi cariño, cercanía y admiración por vuestro 

trabajo. Siempre he sentido esto, pero en estos momentos tan duros muchísimo 

más.  Un abrazo, mis oraciones y ÁNIMO.   ISABEL GUTIÉRREZ -  Mod. UTE 

Ɂ ÜÛÖÌÚÛÐÔÈɂ 

¶ Buenas tardes mis queridos funcionari@s; a todos los recuerdo y pido en mis 

oraciones para que no les falten las fuerzas y animo; CAMPEONES , que todo esto 

pasara, también recuerdo a sus queridas familia, que ganas tengo de que llegue el 

lunes en que podamos para verles a todos, como siempre con tanto agrado y de 

corazón.  ISABEL MORENO ɬ Mod. Enfermería  

¶ Después de 25 años con vosotros, ahora, que no os veo a diario, noto como que 

habíais pasado a ser parte de mi historia diaria. Me duele el silencio que los medios 

hacen respecto a vuestro trabajo, como si vosotros no estuvierais también haciendo 

un servicio a la sociedad. Imagino el ingenio que tenéis que desarrollar para encajar a 

los nuevos ingresos, mantener las distancias en los lugares comunes; ocuparles el día 
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ÊÜÈÕËÖɯÔÈÌÚÛÙÖÚɯàɯÝÖÓÜÕÛÈÙÐÖÚɯÕÖɯÈ×ÈÙÌÊÌÔÖÚȱɯ¡QUÉ MERITO TENEIS!  Aunque 

no se cuente en los medios. Los voluntarios de Pastoral sí lo sabemos y os lo 

agradecemos.  ɯËÐÈÙÐÖɯÙÌáÖɯ×ÖÙɯÝÖÚÖÛÙÖÚɯàɯ×ÖÙɯÓÖÚɯÐÕÛÌÙÕÖÚɯÌÕɯɁÈɯ×ÈÙÛÌÚɯÐÎÜÈÓÌÚɂ 

JOSÉ LUIS, capellán  

¶ Buenos días. Desde el lugar donde estoy encerrado os mando a todos vosotros, 

funcionarios, un abrazo, además de nuestros aplausos de las ocho de la tarde. Id 

cogiendo fuerzas que ya mismo estamos de nuevo, dando guerra con las tarjetas y las 

aulas. Os echamos de menos y admiramos vuestra labor. Hasta pronto. PACO 

AGUILAR  

¶ Me acuerdo, y mucho, de los funcionarios, porque hacen una labor muy 

importante: tienen que estar al cuidado de la población interna (higiene, 

medidas preventivas de contagio, etc.). Animo para todos Y que está 

pandemia nos valga para ser mejores personas. Un saludo para todos. PACO 

GRANERO (antiguo alumno del principio de UTE)  

 

ESCRIBIR CARTAS A LOS INTERNOS  

El confinamiento obligado por el Estado de Alarma se hace aún más notable en la 

Prisión Provincial. Desde el estallido de la pandemia del Coronavirus y el decreto del 

Gobierno, para evitar el contagio de internos y de funcionarios de prisiones, se han 

adoptado también medidas muy rígidas que han llevado a la supresión de las clases, 

de los talleres, de las visitas e incluso de la labor que desarrolla la Pastoral 

Penitenciaria dentro de los módulos de la Prisión. 

Por este motivo, en coordinación con la Delegación de Pastoral Penitenciaria que 

dirige el sacerdote D. José Luis Cejudo, se pone en marcha una iniciativa para escribir 

cartas a los internos. 

La Diócesis ha habilitado un correo electrónico al que escribir esas cartas a los 

privados de libertad, que serán entregadas a través de los capellanes. La dirección de 

e-mail a la que enviar esas cartas es: cartainterno@diocesisdejaen.es 

Serían misivas de ánimo y apoyo a este colectivo, que de una manera especial, están 

más privados de libertad que nunca: sin contacto con el exterior, con más tiempo 

libre, sin poder ver a sus seres queridos y con el temor añadido a que el virus llegue a 

la cárcel y se propague entre los internos. Este año, además, se ha suprimido la 

Eucaristía de la Cena del Señor, que siempre ha presidido el Obispo y en la que 

lavaba los pies a varios presos recordando el gesto de Cristo en la Última Cena. 

Por otro lado, los capellanes de la Prisión quieren reconocer la labor invisible y 

callada que hacen los funcionarios, y de una manera más entregada aún ahora con 

las restricciones a una ya mermada libertad. 

mailto:cartainterno@diocesisdejaen.es
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CARTA DE APOYO A L FUNCIONARIADO  

Reconociendo la extraordinaria labor del personal sanitario y de otros colectivos que 

están dejando todo lo que son en luchar contra esta situación que nos ha tocado vivir, 

desde la Pastoral Penitenciaria de Jaén, que por ahora no podemos realizar ninguna 

de las actividades programadas en el Centro Penitenciario, creemos que también 

merecen un reconocimiento los funcionarios  y funcionarias  de prisiones (23.000 en 

España) y los interno s e internas en las cárceles (53.000, sin contar Cataluña), y más 

concretamente en la cárcel de Jaén (370 profesionales y 537 internos): Las cárceles, 

como las residencias de ancianos, no son hospitales que estaban preparadas para una 

emergencia de tal magnitud.   

Los funcionarios  y funcionarias  tienen que velar para que no entre el virus, pero en 

la cárcel siguen ingresando presos nuevos y, en caso de que aparezca algún caso 

¿cómo los aíslan o vacían un módulo para ellos? ¿Cuándo los internos bajan de las 

celdas (60 o más en la mayoría de los módulos) a los lugares comunes, ¿cómo 

mantienen las distancias en la sala de la tele, en las duchas, en las aulas, en el 

comedor? ¿Cómo ocupan el día sin escuela, sin talleres, sin móviles, sin wifi, sin los 

bis a bis, no todos tienen tele en la celda...? Por prevención y seguridad para ellos, se 

han recortado las vivitas y, a cambio, se les deja realizar más llamadas telefónicas. 

¿Pero y los que no tienen la posibilidad de tener más tarjeas por falta de recursos 

económicos? 

Creo que los funcionarios /as se merecen un reconocimiento porque también ellos 

están haciendo un servicio a la sociedad, no sólo a los internos; y también se merecen 

una atención los reclusos/as a quienes esta situación les ha agravado la condena; si a 

nosotros se nos hacen largos estos diez días, ¡cómo se les alargará a ellos cada día de 

cumplimiento!  

Dadles una voz en vuestras noticias 

Agradecidos, los Capellanes del Centro Penitenciario de Jaén 
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ENTREVISTA AL DELEGADO DIOCESANO DE 

PASTORAL PENITENCIARIA  

 

INTRODUCCIÓN  

Generalmente la realidad de las cárceles es invisible, a no ser que salte un caso 

escandaloso. En este momento esa invisibilidad se acentúa todavía más. No se puede 

entrar, no nos podemos comunicar por tf., por wasap, ni por email. Hay una ruptura 

ÔÜàɯ ÉÙÜÚÊÈȭɯ %ąÚÐÊÈȮɯ ÙÌÈÓɯ àɯ ÊÈÚÐɯ ÔÌÕÛÈÓȭɯ /ÜÌÚɯ ÌÓɯ ɁÕÖɯ ÊÖÕÛÈÊÛÖɂɯ ×ÜÌËÌɯ ÓÓÌÝÈÙɯ Èɯ

invisibilizar a tantos hombres y mujeres que están en prisión. 

Por eso, hemos querido dar voz a quienes nos pueden hablar de cómo viven esa 

situación las personas relacionadas con el mundo penitenciario. 

Los presos no se ven, el trabajo de los funcionarios no se ve. Y en cambio es un 

colectivo vulnerable y de riesgo, pues en el momento que entre el virus dentro puede 

tener consecuencias imprevisibles, y quedar contagiados tanto internos como 

funcionarios.  

Cuatro bloques de la entrevista: 

¶ FUNCIONARI ADO  

¶ INTERNOS /AS 

¶ FAMILIARES  

¶ EQUIPO DE PASTORAL PENITENCIARIA  

Las cárceles, como las residencias de ancianos, no son hospitales que estaban 

preparadas para una emergencia de tal magnitud.  

 

FUNCIONARI ADO  (nuevas situaciones) 

creemos que también merecen un reconocimiento los funcionarios  de prisiones 

(23.000 en España) y más concretamente en la cárcel de Jaén (370), porque están 

haciendo un servicio a la sociedad los internos en las cárceles (53.000, sin contar 

Cataluña), profesionales y 537 internos 

¶ Evitar la entrada del virus . Pero siguen entrando nuevos ingresos, el número 

de módulos es el mismo 

¶ Distribuir los espacios de siempre con los mismos internos y mantener las 

distancias entre ellos: sala de la tele, en las duchas, en el comedor 
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¶ Organizar las 24 horas del día sin maestros ni voluntarios (de P.P. 28 cursos y 

4 misas en fin de semana) 

¶ Suplir las bajas (hay compañeros que han cogido el virus y están en 

cuarentena. No sé cuántos) 

¶ Al guardar la distancia para evitar el contagio, la relación se hace más fría y 

distante con los internos 

¶ Al principio: Sensación de impotencia e inseguridad al no contar con los 

recursos necesarios 

 

INTERNOS (nuevas situaciones) 

No ha habido problemas de convivencia interna 

¶ Se suprimen comunicaciones 

¶ Se suprimen bis a bis íntimos y familiares 

¶ Se suspenden los permisos y las salidas programadas (28 a Úbeda) 

¶ Sin móviles, sin wifi, no todos tienen tele en la celda... 

¶ Se le conceden más minutos de llamadas ¿mantienen el mismo peculio ahora 

que muchas familias quedan en paro? 

¶ Ocupar el día sin las actividades de las ONG, Pastoral, la escuela y sin las 

comunicaciones 

¶ Una sensación más fuerte aun de abandono y soledad para aquellos que no 

pueden comunicar con nadie de fuera (por alejamiento o porque que no tienen 

a nadie). 

¶ Ante el bombardeo de noticias a través de los medios y, al estar internos, no 

saber con certeza lo que ocurre en sus familias. Miedo a que les cuenten la 

verdad 

 

FAMILIARES   

¶ No pueden llamar desde fuera 

¶ No pueden visitarlos  

¶ Familias que quedan en paro y no pueden ingresar en peculio 

¶ Un dolor más fuerte al no poder ver a los suyos y no saber si están bien de 

verdad, porque si alguno no llama a la familia, la familia no sabe lo que le 
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puede pasar porque ellos no pueden llamar a los internos. Es bueno aclarar 

esto 

 

VOLUNTARI@ S 

En este tiempo donde en todas parroquias, grupos pastorales y diócesis se transmiten 

celebraciones por Facebook, YouTube y otros medios, la Pastoral Penitenciaria no 

puede utilizar estos canales por razones del medio en el que nos movemos.  Esta 

situación ha llevado a la PastoraÓɯ/ÌÕÐÛÌÕÊÐÈÙÐÈɯÈɯÚÌÙɯÊÙÌÈÛÐÝÈɯàɯÈɯɁÙÌÐÕÝÌÕÛÈÙɂɯÚÜɯ

voluntariado con los medios a nuestro alcance 

¶ Carta del Obispo de Jaén en apoyo a internos y funcionarios. 

¶ Los voluntarios, que imparten cursos están escribiendo cartas a los alumnos 

de sus cursos 

¶ El equipo de capellanía ha elaborado una carta-comunicado en apoyo  a 

internos y funcionarios que han publicado en los medios locales de la diócesis 

y provincia de Jaén. Han querido de esta manera visibilizar la realidad de la 

cárcel  

¶ También hemos dirigido  sendas cartas a sacerdotes en parroquias y a las 

comunidades contemplativas para que los incluyan en sus oraciones 

¶ Se ha comenzado contacto con familias de presos a través de wasaps, tf y 

redes sociales. 

¶ Todos los días los capellanes de la prisión llaman por tf. a algún módulo para 

interesarse por funcionarios y preguntan por los internos de ese módulo.  

¶ De acuerdo con el Sr. Director, enviamos periódicamente mensajes de los 

voluntarios a los internos en general que se distribuyen se distribuyen por los 

módulos en el tablón de anuncios; últimamente hemos invitado a esta 

iniciativa a colaboradores de las comunidades que hemos visitado en las 

salidas programadas, a familiares de internos y a antiguos alumnos del 

Centro; están respondiendo con mucho entusiasmo 

¶ Igualmente hacemos con los funcionarios, a los que también enviamos 

mensajes a través de la Dirección, que se distribuyen en los despachos de los 

funcionarios  

¶ Para la Semana Santa mandaremos un mensaje 
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MENSAJES DE VOLUNTARIOS A INTERNOS DE JAEN  

¶ Mis queridos chicos; me dirijo a todos los internos, pero especialmente a los 

internos del módulo de Enfermería, a los que visito cada semana; ¡Cuánto os 

echo de menos! pero estáis todos en mi oración y corazón cada día, no os 

olvido ni un segundo. Hasta pront o. ISABEL MORENO (Enfermería)  

¶ Después de 25 años con vosotros, ahora, que no os veo a diario, noto como 

que habíais pasado a ser parte de mi historia diaria. Esta será LA PRIMERA 

SEMANA SANTA  que no estaré con vosotros. ¡Cuánto os recuerdo! Espero 

que pronto podamos volver a la vida normal.   El resto del equipo (capellanes 

y voluntarios) me manda saludos para todos y deseamos retomar otra vez los 

ÊÜÙÚÖÚȮɯÓÈÚɯÔÐÚÈÚȮɯÓÈÚɯÌÕÛÙÌÝÐÚÛÈÚȱɯÛÖËÖɯÓÖɯØÜÌ nos hace vivir y sentirnos UNA 

FAMILIA . A diario rezamos por vosotros, es una manera de abrazaros cada 

día.  JOSÉ LUIS, capellán 

¶ Confinados, os tenemos presentes desde nuestras casas, compartiendo desde 

nuestras "cárceles privilegiadas" esta sensación que vosotros tenéis a veces con 

mucho dolor. Pero juntos venceremos y seremos más fuertes. Porque todos 

volveremos a ser libres más pronto que tarde y ya nunca más se nos olvidará. 

Cuidaros y cuidad.  Un abrazo fuerte,  ALFONSO. Mod. UTE (Matemagia)  

¶ Querido amigo interno: Ahora que estoy confinado en mi casa, con miedo y 

con rabia más que nunca me acuerdo de ti. Hoy cuando apenas puedo dar 10 

o 15 pasos en el pasillo de casa, he entendido mejor que nunca lo que tu 

sientes. Ánimo, esta pandemia nos hará más fuertes como sociedad, pero 

confío en que también nos hará más comprensivos como personas. Y ahí es 

donde todos ganaremos vuestra batalla que ya sabéis, ha sido siempre la 

nuestra. Acompañar, perdonar, concienciar y daros seguridad para poder 

volver a integrar os en la sociedad, ahí es donde esta nuestra apuesta como 

Pastoral y ahí seguiremos. Un abrazo a todos y en vuestro caso, no comparto 

ÌÓɯËÐÊÏÖɯËÌɯÏÖàɯËÌɯɁ04N# 3$ɯ$-ɯ" 2 ɂɯÚÐÕÖɯØÜÌɯ×ÙÖÕÛÖɯ×ÜÌËÈÚɯÝÖÓÝÌÙɯÈɯÓÈɯ

tuya. ANTONIO ɬ ,ÖËȭɯ43$ɯɁ+ÜÎÈÙÌÚɯËÌɯ,ÜÕËÖɂ 

¶ Querid @s intern@s: Si, estamos aisladas, pero queremos deciros que al mismo 

tiempo estamos unidas. De esta saldremos juntas, y aprenderemos a darle 

valor a tantas cosas que teníamos olvidadas. Este virus nos hará mejores, 

estamos con vosotr@s. Especialmente recordamos a las Mujeres del mod. 8, 

con quienes llevamos varios años. Esta situación es nueva para todos nos ha 

descolocado, ya no podemos vernos los jueves, están prohibidos los besos, los 

abrazos y el simple gesto de agarrarnos de las manos,  Mucho Ánimo y un 

abrazo fuerte para tod@s. JUSTINA Y ANA. Mod. 8 (Autoestima)  

¶ En estos momentos nos sentimos especialmente cercanos a vosotros. Desde 

nuestro confinamiento en casa, entendemos mejor vuestro estado de ánimo 
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bajo en algunas ocasiones. También quiero pediros que recéis (cada uno a su 

manera) por TODOS los que están /estamos en primera línea (Carmen es 

enfermera en el Hospital Infantil), que podamos seguir cuidando a los que nos 

necesitan. Así, nos apoyamos mutuamente para salir de esto bien: más 

humanos, más comprensivos. Nos daremos un abrazo pronto, RODRIGO Y 

M. CARMEN. Mod. UTE (Salud e Higiene)  

¶ En esos días tan turbulentos por los que estamos pasando, unos desde 

nuestras casas y otros desde prisión, cuando tenemos más tiempo para pensar, 

nos damos cuenta, al no poder salir de nuestras casas, aún más vuestra 

situación, también es muy importante el no podernos abrazar. Bueno esto va a 

pasar y espero que todos salgamos reforzados y con la lección aprendida.  Que 

Dios nos ayude a todos, que estoy segura de que así será.    Un abrazo, pronto 

nos veremos, cuidaros mucho.     ANA RUIZ.   Mod. RESPETO (Drogas) 

¶ En estos momentos que nosotros estamos renunciando a muchas cosas, y que 

vosotros ya os visteis obligados a renunciar al entrar en el Centro, nos damos 

cuenta de que lo que sí es importante e imprescindible es el cariño entre la 

familia.   Sed muy prudentes, cuidaros mucho y pronto, con la ayuda de Dios, 

volveremos a vernos. Con nuestro afecto sincero para vosotros y para los 

funcionarios.  JUANA Y JOSÉ MANUEL Mo d. UTE (Familia)  

¶ En éstos momentos de periodo de alerta para nosotros los voluntarios, quería 

transmitiros mi mensaje de apoyo y ánimo.  Vosotros SI que sabéis de 

privaciones, en concreto de la libertad, que es uno de los principales regalos 

que nos ha hecho DIOS, junto con la vida. Sigo haciendo por vosotros, lo 

mejor que sé hacer: REZAR   Un abrazo grande para vosotros y cuidaros 

mucho, AHORA mucho más. ¡QUE DIOS OS BENDINGA!  MIGUEL ÁNGEL 

Mod. 6 (Drogas)  

¶ Buenos días. Me acuerdo y mucho de la población interna (yo estuve allí 

algunos años cuando empezó la UTE), sin apenas medios para comunicarse 

con el exterior. Animo para todos   Y que está pandemia nos valga para ser 

mejores personas. Un saludo para todos. PACO GRANERO (antiguo 

alumno ) 
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DIÓCESIS DE SEVILLA  
COMUNICACIÓN DEL DELEGADO DE PASTORAL 

PENITENCIARIA A LOS CAPELLANES, SACERDOTES Y 

VOLUNTARIOS DE LA  PASTORAL PENITENCIARIA DE 

SEVILLA  
Sevilla, 23 de marzo de 2020 

Queridos hermanos: 

Recordando aquellas palabras de la carta a los Hebreos (13,3): "Acordaos de los presos, 

como si estuvierais con ellos encarcelados, y de los maltratados, pensando que también 

vosotros tenéis un cuerpo.", seguro sentimos que algo importante de nuestra vida nos 

falta. Extrañamos la ausencia del encuentro, la comunicación, el diálogo, las 

reuniones de catequesis, los momentos de oración, la eucaristía. Se nos hace duro no 

poder estar con nuestros hermanos los presos y presas. La verdad es que rezamos 

POR ellos, pero no estamos rezando CON ellos en estos momentos. 

Si esta situación de desierto es una prueba dura para nosotros, que estamos en 

libertad, aunque también encarcelados de alguna manera,  imaginemos la crudeza 

que está suponiendo para los privados de libertad esta terrible cruz de un mayor y 

más cruel aislamiento. 

Y porque los sentimos muy dentro de nosotros, porque son parte de nuestra vida de 

fe, y asumimos sus penas y sufrimientos, su pasión y su cruz, queremos seguir 

estando a su lado, en comunión con ellos y sus familias de otra manera distinta, en la 

distancia sí, pero en estrecha comunión de corazones. 

Desde el Departamento Nacional de Pastoral Penitenciaria estamos poniendo en 

marcha una iniciativa que ya se está iniciando en Madrid. Se trata de ESCRIBIR 

CARTAS DE APOYO Y CONSUELO A LOS PRESOS Y PRESAS escritas por los 

miembros de la Pastoral Penitenciaria, capellanes, voluntarios, cristianos, sacerdotes, 

personas de buena voluntad, etc.  

Se las haríamos llegar a los internos a través de la Dirección de cada cárcel. Los 

Capellanes de Alcalá, Sevilla II y Psiquiátrico conectáis con la Dirección de vuestros 

Centros para ver cómo hacerles llegar esas cartas. Yo me encargo de Sevilla I. Me las 

enviáis a mi correo electrónico pedrofalejo@gmail.com y yo os las hago llegar a los 

Capellanes de los demás Centros Penitenciarios. 

Espero que esta iniciativa comience ya a funcionar. Espero vuestras cartas cuanto 

antes. GRACIAS. 

mailto:pedrofalejo@gmail.com
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Unidos en la esperanza de un feliz mañana para retomar nuestra misión pastoral con 

ellos, recibid un fraternal saludo  

 
Pedro Fernández Alejo, trinitario  

Delegado de Pastoral Penitenciaria 

 

 

COMUNICACIÓN DEL ARZOBISPO DE SEVILLA A LOS 

VOLUNTARIOS DE CÁRITAS, DE LA PASTORAL 

PENITENCIARIA, DE LAS ONG, DE LOS RELIGIOSOS Y 

RELIGIOSAS Y A LOS DIPUTADOS DE CARIDAD DE LAS 

HERMANDADES Y A SUS COLABORADORES  

 

Queridos hermanos y amigos:  

En las semanas pasadas, desde el aislamiento que nos 

imponen las circunstancias, he escrito varias cartas a 

los sacerdotes y religiosos, a las monjas 

contemplativas y a los seminaristas, también en 

nombre del señor Obispo auxiliar. En estos días, me 

he acordado mucho de vosotros según me iban 

llegando noticias de vuestro quehacer y de vuestro 

compromiso con los necesitados y con los que sufren. 

Ahora os pongo estas líneas para saludaros, 

felicitaros y agradeceros vuestro trabajo espléndido. 

Estamos viviendo semanas de muchísimo sufrimiento, de estupor ante algo que 

antes no habíamos conocido ni esperábamos, y de dolor por tantas víctimas que han 

muerto en soledad lejos de los suyos. Vivimos también jornadas de miedo, miedo por 

nuestros ancianos, solos en sus casas o en residencias, miedo por los trabajadores que 

se han quedado sin trabajo y no saben cómo van a sacar adelante a sus familias, 

miedo por  los encarcelados y por quienes viven en la calle. 

En el mensaje del Domingo de Pascua el papa Francisco nos invitó a no dejarnos 

llevar por el egoísmo, sino a sentirnos como miembros de una única familia que se 

sostienen mutuamente y que no dejan atrás a ninguno de los suyos. En la homilía del 

Domingo de la Divina Misericordia nos invitó a no consentir que nos golpee el peor 

de los virus, el virus de la indiferencia. Puso como ejemplo a la primera comunidad  
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cristiana, que nos muesÛÙÈɯÌÓɯÓÐÉÙÖɯËÌɯÓÖÚɯ'ÌÊÏÖÚɯËÌɯÓÖÚɯ ×ĞÚÛÖÓÌÚȭɯɁ'ÈÉąÈɯÙÌÊÐÉÐËÖ 

misericordia y vivía con misericordia ». Tenían, en realidad, un solo corazón y una 

sola alma. 

Estoy seguro de que todos participáis de estas convicciones y que creéis que esta 

tragedia universal nos está diciendo que en el mundo globalizado no hay diferencias 

ni fronteras, todos somos iguales, frágiles e igualmente valiosos. Por ello, sois 

también conscientes de que el futuro del mundo, que entre todos debemos construir, 

tiene que ser diferente, el propio de quienes tienen idéntica dignidad  como personas 

e hijos de Dios. 

Los sacerdotes de las parroquias, los directivos de Cáritas, las religiosas de las 

residencias, los presidentes de Consejos y muchos hermanos mayores nos informan 

de vuestro trabajo sobresaliente. Os animamos a seguir en la brecha. Con el fin del 

aislamiento y la superación de la epidemia, que Dios quiera que esté próxima, no va 

a acabar el sufrimiento de nuestro pueblo que, a mi juicio, no ha hecho más que 

empezar con la economía tan seriamente afectada. Rezo por vosotros para que no 

ËÌÚÔÈàõÐÚȭɯ 2ÌËɯ ɁÐÕÚÛÙÜÔÌÕÛÖÚɯ ÏÜÔÐÓËÌÚɯ ÌÕɯ ÓÈÚɯ ÔÈÕÖÚɯ ËÌɯ #ÐÖÚɯ ×ÈÙÈɯ ÈÓÐÝÐÈÙ el 

ÚÜÍÙÐÔÐÌÕÛÖɯ ËÌÓɯ ÔÜÕËÖɂȭɯ  Úąɯ ÕÖÚɯ ÓÖɯ ×ÌËąÈɯ ÌÓɯ ×È×Èɯ %ÙÈÕÊÐÚÊÖɯ ÓÈɯ ÝąÚ×ÌÙÈɯ ËÌɯ ÓÈ 

canonización de Santa Teresa de Calcuta. 

Con vuestro compromiso dais visibilidad a la misión samaritana de la Iglesia.  De 

forma casi silenciosa y anónima manifestáis de forma concreta y palpable la ternura y 

la misericordia de Jesús, haciendo que la persona que sufre se sienta amada. 

Vosotros no pasáis de largo ante el hombre lleno de heridas y tendido en la cuneta 

del camino. Seguid bajándoos, como el Buen Samaritano, de la cabalgadura de 

vuestro bienestar, para curar esas heridas, tan numerosas y tan dolientes. No os 

importe que vuestra tarea muchas veces no sea reconocida. Es lo de menos. Nos la 

reconoce el Señor, que es lo importante. 

No olvidéis la misteriosa identificación de Jesús con sus predilectos, los pobres. 

Cuando servís a los necesitados, servís al Señor. Cuando veis y tocáis a los pobres y 

enfermos estáis tocando la carne de Cristo, tomando sobre vosotros el dolor de los 

que sufren. Así lo encarecía el venerable Miguel Mañara a sus hermanos de la Santa 

Caridad de Sevilla al pedirles que asistieran a los enfermos desde la cercanía y la 

inmediatez corporal, lavando, curando y besando sus llagas. La razón no es otra que 

la identificación  ÔÐÚÛÌÙÐÖÚÈɯËÌÓɯ2ÌęÖÙɯÊÖÕɯÓÖÚɯ×ÖÉÙÌÚɯàɯÌÕÍÌÙÔÖÚȯɯɁËÌÉÈÑÖɯËÌɯÈØÜÌÓÓÖÚɯ

trapos ɬescribe Mañara- ÌÚÛâɯ"ÙÐÚÛÖɯ×ÖÉÙÌȮɯÚÜɯ#ÐÖÚɯàɯ2ÌęÖÙɂȭ 

Antes de concluir, os brindamos algunos consejos: el primero es que cuidéis la vida 

espiritual, en la que se templa nuestro servicio humilde y gratuito. Sin una vida 

espiritual  fuerte y vigorosa, sin la oración, la amistad y la intimidad con el Señor, 
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verdadera raíz de nuestro compromiso solidario, nuestro servicio a los pobres antes o 

después terminará desvitalizándose o agostándose. El segundo es que cuidéis la 

genuina identidad cristiana de  Cáritas y de las demás instituciones en cuyo nombre 

actuáis. No sois ONG como las demás, sino instituciones urgidas por el amor de 

Cristo (2 Cor 5,14). En este sentido, cuidad también la eclesialidad de vuestro trabajo 

y la comunión con la Iglesia diocesana o parroquial. 

Pido al Señor que os aliente y bendiga vuestro compromiso fraterno. Con él estáis 

ayudándonos a cumplir la misión prioritaria de la Iglesia, que nunca debe cansarse 

de ofrecer misericordia, estando siempre dispuesta a confortar y servir. Nada en su 

anuncio de Jesucristo y en su testimonio ante el mundo debe carecer de misericordia, 

hasta el punto de que la credibilidad de la Iglesia pasa a través del amor 

misericordioso y  compasivo. 

En nombre propio y en el de don Santiago, un abrazo grande y nuestra bendición, 

también para vuestras familias y vuestras instituciones respectivas. 

+ Juan José Asenjo Pelegrina 

Arzobispo de Sevilla  

 

 

CADENA DE ORACIÓN POR LOS PRESOS, FAMILIARES  

Y PERSONAL CENTROS PENITENCIARIOS  
Con motivo de la pandemia que estamos sufriendo a nivel nacional y que está afec-

tando, de manera especial, a grupos humanos de alto riesgo, entre ellos las personas 

priva -das de libertad, propongo realizar esta CADENA DE ORACIÓN en la que 

participen, no solo los miembros de Pastoral Penitenciaria, sino también cuantos 

cristianos y personas de buena voluntad deseen sumarse a ella.  

 

INTENCIONES:  

1ª. Por los presos/as  

2ª. Por los familiares de los privados de libertad  

3ª. Por los Equipos Directivos, Funcionarios y personal sanitario  

 

ORACIONES POR CADA INTENCIÓN:  

ɓɯPadre nuestro, Ave María y Gloria  

ɓɯOración final:  

Dios Padre de misericordia,  

En estos momentos de especial crudeza y prueba  

ante la pandemia del coronavirus,  
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elevamos hacia Ti nuestra humilde oración.  

Estamos en tus manos, al igual que tu Hijo Jesús confiado,  

se puso en las tuyas en el trance más cruel de su vida  

al aceptar el cáliz amargo de la traición, el juicio injusto  

y la sentencia a muerte en la Cruz.  

Nos pides que confiemos en tu Hijo,  

Él nos abraza en su misericordia para llenarnos  

de fuerza, de fe y de esperanza.  

Cristo venció el dolor y la muerte;  

con su resurrección da sentido a nuestras vidas  

y nos capacita para vencer todo el mal que nos amenaza.  

Vela con amor de Padre por tus hijos  

e hijas encarcelados y sus familias,  

por los funcionarios y personal sanitario,  

que se vean libres de todo contagio  

y concede a todos la salud, la fe y la libertad.  

Por Jesucristo nuestro Señor. Amén 

 

 

 

CAMPAÑA RECOGIDA DE MONITORES DE TV PARA 

LOS PRESOS Y PRESAS DE SEVILLA  

La población reclusa es, sin duda, una de mayor riesgo existente para la transmisión 

y contagio del coronavirus.  

Las personas presas están sufriendo un doble aislamiento. Por un lado, el hecho de 

estar privados de libertad cumpliendo condena o en situación de preventivo, y, por 

otro, el estar sometidos a medidas especiales de control y seguridad para evitar el 

contagio del coronavirus debido a la especial circunstancia de hacinamiento como 

situación de mayor vulnerabilidad. A esto se añade otra situación que agrava su 

problema, como es la incomunicación personal con los familiares, y que solo es 

factible establecer contactos telefónicos.  

Sufren también la ausencia de estar privados de los servicios ofrecidos por todas las 

Entidades sociales y religiosas que diariamente les aportaban estímulos, cercanía, 

atención personalizada, refuerzos psicológicos y espirituales.  

Bien es verdad que las autoridades penitenciarias, directivos, funcionarios y personal 

de la salud, están realizando una de las operaciones de control responsable y eficaz 

para evitar el contagio entre los presos, más significativas existentes actualmente, a 
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tenor del número de presos contagiados, aunque sí, por desgracia afectando 

seriamente a algunos funcionarios. 

Contamos también con otro inconveniente para muchos internos que son 

INDIGENTES  y no disponen de un aparato de TV, ni siquiera un pequeño trasmisor 

de radio a fin de poder entretener y distraer las horas interminables del tiempo que 

deben estar en sus celdas, sobre todo por las tardes y noches, para evitar el contacto 

con los compañeros de Módulo.  

El Centro Penitenciario emite películas por el canal interior para que las puedan ver 

en sus celdas y ello les sirve de entretenimiento y distracción. Pero de este servicio se 

ven privados aquellos presos que no disponen de aparato de TV. 

 

 

 

 

Pueden traer el material a la Parroquia de San Ignacio de Loyola, Polígono San Pablo. 

Av. Pedro Romero, 12 ɬ Encargado Pedro Fernández, móvil 627893098. 

¡DIFÚNDELO!  

Gracias en nombre de todos ellos. Saludos cordiales 

Pedro Fernández Alejo, trinitario  

Delegado Diocesano de Pastoral Penitenciaria 

 

   

 P. JESÚS ANDRADE ORTEGA, S.J.   

Ha fallecido en Sevilla sobre las 10:00 h. del día 11 de mayo 

de 2020; con 75 años de edad, 44 de sacerdote y 58 de 

Compañía.  

Además de la oración especial que cada uno haga por él según 

su devoción, todos los adscritos a la Provincia de España y los 

aplicados a la misma ofrecerán una eucaristía por su eterno 

descanso.  

Nació en Ceuta el 28/10/1944, ingresó en la Compañía el 

21/08/1961, fue ordenado en Málaga el 31/07/1975, e hizo los 

Por este motivo r ealizamos esta campaña de RECO GIDA DE 
MONITORE S DE TV DE 24  pulgadas , pueden ser antiguos o nuevos (si 
son antiguos y disponen de TDT, mejor). Así mismo poder facilitarles 
pequeños transmisores de radio con FM y auriculares.  
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últimos votos en Asunción (Paraguay) el 22/04/1980. (Estaba transcrito a la Provincia 

de Paraguay).  

Currículum_________________________________________________________  

1961-63, CÓRDOBA: Noviciado.  

1963-65, CÓRDOBA: Juniorado.  

1965-68, VOLTA REDONDA (Brasil): Filosofía.  

1968-69, MINNESOTA (Wisconsin, USA): Estudia lengua inglesa.  

1969-72, KAMAKUA (Japón): Estudia lengua japonesa.  

1972-74, TOKYO (Japón): Teología.  

1975-76, GRANADA, Colegio Mayor  Loyola: Teología.  

1976-77, SANTA ROSA (Paraguay): Párroco.  

1977-80, SAN IGNACIO (Paraguay): Párroco.  

1980-82, ASUNCIÓN, Colegio Técnico Javier (Paraguay): Trabaja en la Parroquia de 

la Sagrada Familia.  

1982-84, APLAS (Paraguay): Párroco.  

1984-89, BENJAMÍN ACEVAL (Chaco, Paraguay): Párroco.  

1989-99, ASUNCIÓN (Paraguay): Capellán Hospital IPSA. Trabaja en la Parroquia de 

la Sagrada Familia.  

1999-20, SEVILLA, Torreblanca: Miembro del Equipo Parroquial. Trabaja en pastoral 

de gitanos (01- 20). Capellán de la cárcel "Sevilla 2" (01-10). Capellán de la cárcel 

Ɂ2ÌÝÐÓÓÈɯƕɂɯȹƕƕ-20). Capellán de la Peña Cultural Antorcha. (12-20) Consultor de la 

casa (19-20). Colabora en la pastoral del colegio SAFA-Virgen de los Reyes (19-20).  

Dale, Señor, el descanso eterno.  

Y brille para él la luz perpetua, porque tú eres compasivo. 
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Zona 2 

Canarias 

 

 

DIÓCESIS DE TENERIFE 
SANTA CRUZ DE LA PALMA  

 
En La Palma, aparte 

esta semana he 

pedido a los curas 

de la zona y a 

distintas personas 

implicadas con esta 

labor que escriban 

cartas para ellos, con 

intención de cada 

semana mandar una 

en general, con 

posibilidad de 

contestar. me 

pareció una manera 

de que reciban una palabra de aliento y de implicar a otras personas en esta labor. 

 

Uno de los compañeros a los que se lo pedí, pidió a los niños de la catequesis de su 

parroquia que hicieran un dibujo para ellos, han sido tantosȱɯÛÌɯÌÕÝąÖɯËÖÚɯ×ÈÙÈɯÌÓɯ

Boletín. Gracias. 
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Zona 3 

Castilla-León y Asturias  

 

DIÓCESIS DE BURGOS  
CÁRITAS DIOCESANA DE BURGOS APOYÓ A 201 

PRESOS PARA MEJORAR SU INSERCIÓN SOCIAL  
Diario de Burgos. 21 de marzo 2020 

 

La entidad ha logrado, por primera vez en Burgos, que un recluso pueda realizar 

labores de voluntariado bajo el mismo artículo que se aplica a Iñaki Urdangarín  

 

Sara Castro, David Alonso y Fermín González. - Foto: Patricia 
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Si hay un lugar donde la labor que realizan Cáritas Diocesana y la Delegación 

Pastoral Penitenciaria cobra especial relevancia es, precisamente, en la prisión 

burgalesa, donde ambas entidades se han convertido en un puente entre la cárcel y la 

sociedad, anunciando y denunciando la realidad del mundo penal y penitenciario.  

#ÌÚËÌɯ ÌÓɯ ×ÙÖÎÙÈÔÈɯ ȿ5ÖÓÝÌÙɯ Èɯ ÌÔ×ÌáÈÙɀȮɯ ÌÓɯ ÈęÖɯ ×ÈÚÈËÖɯ "âÙÐÛÈÚɯ àɯ ÓÈɯ #ÌÓÌÎÈÊÐĞÕɯ

Pastoral acompañaron a 201 personas (más de la mitad de los internos que tiene el 

Centro Penitenciario), en un proceso que se estructura en tres etapas. La primera -de 

iniciación - se desarrolla dentro de los cinco módulos de la prisión (apoyaron a 179 

×ÌÙÚÖÕÈÚȺȭɯ ɯÌÚÛÈɯÌÛÈ×ÈɯÓÌɯÚÐÎÜÌɯÌÓɯÈÊÖÔ×ÈęÈÔÐÌÕÛÖɯÌÕɯÌÓɯ×ÙÖÎÙÈÔÈɯȿ ÔÈÕÌÊÌÙɀȮɯÊÖÕɯ

el que a los reclusos con permiso -un total de 15 en 2019- se les permite hacer vida en 

un piso de la parroquia de San Esteban con el respaldo de voluntarios y sacerdotes. 

Además, se llevan a cabo algunas salidas terapéuticas, como la que realizan por el 

Camino de Santiago, donde participaron 47 internos a lo largo de seis jornadas. 

En la última etapa del proceso, cuando ya adquieren la libertad, también se les 

acompaña posibilitándoles alojo en el Hogar San Francisco para normalizar su 

situación. En 2019 llegaron a estas dependencias 26 personas. De ellas, un total de 20 

se encuentran ya en una situación normalizada gracias "a esa motivación que tienen 

para salir adelante". 

En palabras de David Alonso, técnico responsable del proyecto en Cáritas, el objetivo 

del equipo -que conforman una treintena de voluntarios - es generar procesos de 

acompañamiento a estos internos para lograr su inserción social. Su trabajo combina 

componentes espirituales, asesoramiento jurídico y participación en talleres. 

La entidad reclama alternativas a la pena de prisión para determinados delitos ante 

la superpoblación en las cárceles y que se habiliten recursos para lograr más éxito en 

los procesos de reinserción. Fermín González, delegado de Pastoral Penitenciaria, 

apuesta por desarrollar la justicia restaurativa, que busca el entendimiento entre 

víctima y agresor, y dotar de más recursos educativos a las prisiones para que no 

sean rechazados cuando regresan a la sociedad. 

El delegado de Pastoral Penitenciaria subraya algunas de las dificultades que 

afrontan las personas privadas de libertad, entre las que destaca el estigma social, 

problemas de salud mental o la falta de trabajo motivacional, lo que imposibilita 

encontrar "una segunda oportunidad cuando, en algunos casos, no han tenido ni una 

primera". Por ello, solicitan "generosidad" a una sociedad que muchas veces da la 

espalda y niega derechos fundamentales y obstaculiza la integración real de las 

personas que por distintas circunstancias pasan por la prisión. 

Entre las actividades novedosas que se están realizando destacan un taller de radio 

ÌÕɯÊÖÓÈÉÖÙÈÊÐĞÕɯÊÖÕɯÓÈɯ4ÕÐÝÌÙÚÐËÈËɯËÌɯ!ÜÙÎÖÚȮɯÓÓÈÔÈËÖɯȿ!ÈÑÖɯÜÕɯÛÌÊÏÖɯËÌɯÌÚÛÙÌÓÓÈÚɀȭ 
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Además, por primera vez en Burgos, Cáritas ha logrado que un recluso pueda 

realizar voluntariado en su sede, gracias a la aplicación del artículo 117 del 

Reglamento Penitenciario, que facilita la reinserción mediante la prestación de 

servicios a la comunidad. 

 

 

CARTA DEL CAPELLAN   

Burgos -el exterior de la prisión - 18 de abril de 

2020  

Deseo que vuestra paz y vuestra serenidad se 

puedan mantener a pesar de las dificultades que 

no dejan de crecer y extenderse por todas las 

esquinas. Desde ahí comparto el deseo de que 

podáis ver las cosas buenas de cada día, aunque 

sean pocas y pequeñas. No dejéis de apreciarlas.  

Me siento triste y abrumado por la muerte de Daniel. Se me hace difícil entender que 

una persona joven, con toda la vida por disfrutar, se niegue a vivirla. Soy consciente 

de su dolor y sus limitaciones, pero mi mente se niega a cerrar las puertas a que las 

situaciones sean diferentes y podamos superar las barreras que en ocasiones se nos 

hacen insuperables. Y veo lo duro de asumir esto por su familia y quienes le queréis. 

A mí también se me quitan las ganas de hablar, de escribir, de hacer nada. Pero así no 

vamos a cambiar nada. Así que, adelante desde la reflexión y el ánimo.  

Es la cuarta persona que veo morir en el interior de la cárcel en el tiempo que llevo de 

capellán. No se trata de buscar culpables, pero tanto el contexto institucional, como el 

espacio físico, están configurados bajo un conjunto de normas, profesionales con 

distintos roles, interacciones y conductas diversas. Este contexto resulta degradante 

en muchos casos. La propia cárcel es generadora de esta enfermedad sin una 

respuesta de salud y una atención más personalizada y adecuada.  

Hay sitios específicos y para cuidar a las personas que sufren drogodependencias, 

dificultades sociales extremas o mentales. Y si no los hubiera, ya estamos tardando 

mucho en prepararlos y dotarles de profesionales y medios. La cárcel, tal como está 

conceptuada y organizada ahora, no es lugar para estas personas. Posiblemente ni 

para muchas otras, pero para ellos menos. Porque al pasar el tiempo determinado 

×ÖÙɯ ÌÓɯ ÑÜÌáȱɯ +Èɯ ×ÌÙÚÖÕÈɯ ȹàɯ ÌÕɯ ÔÜÊÏÈÚɯ ÖÊÈÚiones la familia, el entorno social, 

ÓÈÉÖÙÈÓȱȺɯÕÖɯÏÈɯÚÐËÖɯÊÈ×ÈáɯËÌɯÌß×ÌÙÐÔÌÕÛÈÙɯÜÕÈɯÌÝÖÓÜÊÐĞÕɯ×ÖÚÐÛÐÝÈȭɯ#ÌɯÊÙÌÈÙɯÓÈÚɯ
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rutinas o los pasillos para que cada uno nos encontremos a gusto participando en la 

construcción de una sociedad más humana.  

Estoy convencido de que a cualquiera que le pregunte me dirá que no se puede. Que 

no hay medios. Que todos hacen lo que pueden. Me dirán que lo hagamos nosotros. 

Y es cierto que nosotros tampoco somos capaces de responder a este reto, aunque 

intentamos estar cerca, escuchar, acompañar. Aunque tengamos el mandato de amar 

a todos empezando por los más débiles. Nuestras limitaciones y la realidad nos 

superan. Busco y os ofrezco referencias en la Palabra.  

Los textos que leemos hoy en la Escritura nos hablaban, en boca de PÌËÙÖȮɯËÌɯɁel 

Dios, Padre de nuestro Señor, Jesucristo, que, por su gran misericordia nos ha regenerado 

para una esperanza viva, por su resurrección de entre los muertos; y que eso es motivo de 

gran alegría, aunque haya momentos difícilesɂɯȹƕŴɯËÌɯ/ÌËÙÖɯƕȮƗ-9).  

Acogemos la palabra de Lucas animándonos al reparto justo de bienes y trabajos, 

Ɂsegún la necesidad de cada unoɂȭɯ$ÕÛÐÌÕËÖɯØÜÌɯÌÚɯÌÓɯÔÖËÖɯËÌɯØÜÌɯÕÈËÐÌɯÚÌɯØÜÌËÌɯ

colgado, solo, perdido. El sueño de la primera comunidad cristiana (Hechos 2, 42-47)  

Y me encanta el encargo de perdonar y perdonarnos. Pone en nuestras manos, a 

través del Espíritu, el regalo del perdón. La oportunidad, siempre, de volver a 

empezar. De restaurar las heridas, recomponer las relaciones, saber dar libertad y 

asumir las elecciones de los otros. Creer que todos podemos cambiar. El encargo de 

ser misericordiosos como lo es Él con nosotros. (Juan 20, 19-31)  

Os dejo. Ya comentaremos cómo vais afrontando todo esto. No os canséis, mantened 

la fe superando los miedos, las dudas, el dolor o la rabia. Que la Paz del Señor sea 

con vosotros.  

Un abrazo  

Fdo.: Fermín González López, Capellán 

 

 

DIÓCESIS DE OVIE DO 
FESTIVIDAD DE LOS REYES MAGOS  

El 5 de enero, la Cofradía de Jesús Cautivo de Oviedo, junto con algunos voluntarios 

y jóvenes, hicieron entrega a los internos/as de un pequeño obsequio con motivo de 

la festividad de los Reyes Magos. Fue una mañana muy alegre y emotiva, animada 

por los cantos de los jóvenes y los internos/as que se sumaron. La intención era, en el 

contexto de la Navidad, llevar la alegría del "Dios con nosotros" a todos los pueblos 
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de la tierra, es decir a todos los internos, por eso la actividad se fue realizando en 

todos los módulos. (adjunto foto en la entrada con algunos disfrazados de Reyes 

Magos). 

 

 

SENSIBILIZACIÓN DE JÓVENES UNIVERSITARIOS  

 Resaltar también que desde enero hasta marzo hemos tenido diferentes reuniones 

con un grupo de 18 voluntarios universitarios que, a raíz de una charla de Pastoral 

Penitenciaria, quisieron apuntarse a ser voluntarios y comprometerse a colaborar en 

las diferentes actividades. Después de algunas entrevistas, diseñamos algunos 

momentos de encuentro y formación, previos a la entrada al Centro Penitenciario. 

Trabajamos lo siguiente: 

¶ Dimensiones de la Pastoral Penitenciaria, ser voluntario desde un compromiso 

cristiano. 

¶ Actitudes y saberse situar en la realidad de los internos: cómo relacionarse 

adecuadamente, distancia óptima, discreción con la información, respeto a las normas 
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de seguridad, cuidar los vínculos y relaciones, etc. y fue impartida por un psicólogo 

del CIS y una psicóloga de Cruz Roja. 

¶ Dimensión eclesial de nuestra presencia: abordamos la necesaria vinculación a la 

realidad diocesana, como presencia de la Iglesia en el ámbito penitenciario, sentirnos 

enviados por el resto de la Iglesia, no sentirnos superiores "moralmente" y  no vamos 

de francotiradores, etc. y fue impartido por Ignacio Alonso, coordinador general de 

Cáritas Asturias. 

¶ Estrategias de trabajo. Cómo organizar nuestra intervención y relación con los 

internos/as para no quedar "ahogados" en el sentimentalismo o la inmediatez de la 

relación, tener clara una hoja de ruta en cada intervención y pedir ayuda cuando la 

necesitemos. Y fue impartido por Olga Uríbarri, trabajadora social de Cáritas y 

coordin adora de los programas de Cáritas Asturias en el Centro Penitenciario. 

 

 

Este grupo de jóvenes ayudará en las eucaristías y comenzará a entrar para "ver, 

sentir y gustar" el mundo del Centro Penitenciario en la compañía de voluntarios/as 

más veteranos. (incluyo foto de una eucaristía donde estuvieron un grupo de 10 de 

esos 18 jóvenes). 
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Durante este tiempo hemos seguido impartiendo los cursos de apoyo en los estudios 

a los que se encuentran en cursos oficiales, clases de inglés, y actividades manuales 

en los diferentes módulos (ordinarios, respetos, UTES y Enfermería) 

 

SENSIBILIZACIÓN COMO PREVENCIÓN  

 Hemos realizado, a petición de los Institutos  de Enseñanza Media y en colaboración 

con el equipo técnico del CIS, charlas en los siguientes centros educativos: Fundación 

Revillagigedo de Gijón (22 de enero), IES de Infiesto (30 de enero), IES de Nava (4 de 

febrero), Colegio Santo Tomás de Avilés (11 de febrero), IES de Tineo (26 de febrero). 

En todas las charlas el capellán ha estado acompañado por un interno y una interna 

que han narrado su experiencia y reflexionado con los alumnos sobre los peligros y 

bondades de la vida en esas edades. Se hace también en coordinación con los 

departamentos de orientación y los profesores de religión de los diferentes colegios e 

institutos. También es una actividad muy enriquecedora para los internos que 

preparan sus charlas, intentando reflexionar sobre lo vivido, intentando dis criminar 

y trasmitir aquello que más puede ayudar a los jóvenes. Al mismo tiempo, sirve para 

dar visibilidad al mundo penitenciario y al trabajo que se realiza desde diferentes 

ONGs y la Pastoral Penitenciaria. 

 

TIEMPO DE CONFINAMIENTO  

 Por último,  comentaros que, dentro de este período de confinamiento , los 

voluntarios están manteniendo correspondencia regular con los internos y desde esa 

relación epistolar, seguimos ayudando a las familias y los internos en las nuevas 

necesidades que nos van pidiendo: peculio, tarjetas telefónicas, cartas, ayudas a las 

familias con necesidad de mascarillas, guantes, alimentos, etc. El capellán, sigue 

subiendo al Centro Penitenciario, al edificio de oficinas, tres días por semana para 

recoger todas las instancias y cartas y entregar las ayudas, coordinándose con la 

dirección y los educadores y trabajadores sociales. 

 

José Antonio García Quintana,  

Capellán y Delegado Diocesano 
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DIÓCESIS DE SALAMANCA  
ASDECOBA, UN PROYECTO EDUCATIVO Y 

31 -2%.1, #.1ɯɁ$-ɯ1$#ɂ 

 

0.- Para situarnos.  

Como Asociación de Desarrollo Comunitario que nace en el año 1994, se va situando 

àɯÈÚÜÔÐÌÕËÖɯÌÚÛÌɯɁ×ÙÖàÌÊÛÖɯÌÕɯÙÌËɂɯÌÕɯÛÙÌÚɯÙÌÈÓÐËÈËÌÚȮɯÈ×ÈÙÌÕÛÌÔÌÕÛÌɯËÐÝÌÙÚÈÚȮɯ×ÌÙÖɯ

que en estos más de veinte años va adquiriendo conexión, coordinación, presencia y 

acogida. 

Estas tres realidades son: un barrio periférico de la ciudad de Salamanca, el centro 

penitenciario de Topas (Salamanca-Zamora) y la zona rural del noroeste de la 

provincia de Salamanca. 

Un pequeño barrio situado a las afueras de la ciudad de 2ÈÓÈÔÈÕÊÈȰɯÜÕɯÉÈÙÙÐÖȮɯɁÚÐÕɯ

ÙÌÛÖÙÕÖɂɯ ÈÓɯ ÖÙÐÎÌÕɯ ËÌÓɯ ×ÙÖ×ÐÖɯ ÉÈÙÙÐÖȰɯ ÔÈÙÊÈËÖɯ ×ÖÙɯ ÌÓɯ ÎÜÌÛÖɯ àɯ ÌÓɯ ÕÈÙÊÖÛÙâÍÐÊÖȰɯ

criminalizado y como consecuencia, marcado por el empobrecimiento que dificulta 

las relaciones vecinales. 

El centro penitenciario de Topas, situado a 30 km de las ciudades de Salamanca y 

Zamora; como casi todas las cárceles, rebosantes de una población mayoritariamente 

empobrecida y marcada por situaciones no resueltas de la propia sociedad, enfermos, 

extranjeros, drogodependientes, 

Pueblos pequeños del medio rural en la zona noroeste de la provincia de Salamanca, 

ÈɯØÜÐÌÕɯÚÌɯÓÌɯÏÈɯɁÙÖÉÈËÖɂɯÌÓɯÚÌÕÛÐËÖɯÍÜÕËÈÔÌÕÛÈÓɯËÌɯÚÌÙȰɯàÈɯÕÖɯÚÐÙÝÌÕɯ×ÈÙÈɯ×ÙÖËÜÊÐÙɯ

alimentos; papel que le ha dado históricamente su auténtico sentido; hoy se van 

empobreciendo con envejecimiento y despoblación. 

En medio de estas tres realidades, desde ASDECOBA, en red con otros cuatro 

colectivos: Algo Nuevo, ADECASAL; Escuelas Campesinas de Salamanca y Todo 

Servicios Múltiples; buscamos y trabajamos por DIGNIFICAR 

COMUNITARIAMENTE LA VIDA DE MUCHAS PERSONAS Y DE LOS ESPACIOS 

DONDE VIVEN. 

 

I.- La tarea y los pilares de este proyecto. 

La tarea permanente y en proceso, para ASDECOBA, supone ACOMPAÑAR A 

PERSONAS con las que intentamos descubrir el sentido y protagonismo de las 
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distintas y diversas vidas; en horizontalidad e implicación compartida. (Personas 

enfermas, sin techo, privadas de libertad, desempleadas, desestructuradas, 

extranjeras, mayores solas). TRANSFORMAR LOS ESPACIOS  donde poder 

recuperar el sentido más digno y auténtico de cada persona. (espacios de barrios, no 

solo el nuestro, cárceles o de pequeños pueblos). 

Los pilares fundamentales son: LA ACOGIDA, LO COMUNITARIO Y LA 

ACCIÓN EN RED.  

 

II. - Contenido y acciones de los pilares.  

A) LA ACOGIDA  

Estamos convencidos de que todo colectivo y movimiento social tiene su 

sentido cuando posibilita que las personas, y principalmente las de su 

entorno y realidad, participan y tienen acceso a los cuatro derechos 

fundamentales de todo ser humano, por el hecho de serlo: comida, techo, 

salud y educación. 

$ÚÛÖÚɯ ËÌÙÌÊÏÖÚɯ ɁÕÖɯ ÚÖÕɯ ÕÌÎÖÊÐÈÉÓÌÚɂȮɯ ÕÐɯ ÊÖÕÊÌÚÐÖÕÌÚɯ ɁÎÙÈÊÐÈÉÓÌÚɂɯ ËÌÓɯ

sistema en el que vivimos. Con este convencimiento, nos hemos sentido 

ÚÐÌÔ×ÙÌɯÌÕɯÓÈɯÖÉÓÐÎÈÊÐĞÕɯËÌɯɁÈÉÙÐÙɯ×ÜÌÙÛÈÚɂɯàɯ×ÖÕÌÙɯÌÕɯɁÔÌÚÈɯÊÖÔĶÕɂɯ

bienes personales, bienes institucionales públicos y/o privados, y en 

definitiva, recursos humanos y materiales con quienes pueden sentir, 

también el protagonismo de su vida que tantas veces se les negó o no 

tuvieron posibilidad de alcanzarlo.  

Á Con personas mayores, viviendo en la más extrema soledad de la ciudad; o 

defendiendo y cuidando la permanencia en el propio pueblo a 

quienes se pretende desarraigar trasladándolas a grandes residencias. Junto 

con ADECASAL, AIGO NUEVO y Escuelas Campesinas hemos 

puesto en marcha servicios de proximidad, comida a domicilio, 

ayuda a domicilio, lavandería, pequeñas viviendas de mayores y/o 

residencias con no más de 10-12 personas, etc. 

Á Con personas en dificultad que se encuentran en la calle y/o privados de 

libertad, enfermas, y que son personas que viven las consecuencias de 

una sociedad que no ha querido afrontar sus propios conflictos; 

hemos abierto las puertas y las mínimas condiciones de dignidad 

con una vivienda y dos pisos para recorrer juntos un camino 

compartido.  
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Á Con infancia, sobre todo con niños/as del propio barrio, decidimos 

apoyar la acogida poniendo en marcha un centro infantil, con 

guardería, ludoteca y educación de calle. Esta tarea lleva el 

acompañamiento imprescindible a sus familias, en muchas 

ocasiones en situación de precariedad, comenzando por la 

necesidad de poder acceder a un derecho tan fundamental y 

necesario como el alimento de cada día. 

Á El barrio como espacio o la cárcel o los pequeños pueblos rurales; son 

igualmente motivo de acogida en toda su compleja problemática, 

encuentro y debate permanente. Compartir las causas de su 

empobrecimiento, dar visibilidad a las mismas, reivindicar y exigir, 

son motivos permanentes en la manera de acoger y cuidar estas 

realidades espaciales que se nos han secuestrado y hemos de 

rescatar. 

 

B) LO COMUNITARIO  

Porque nos preocupan extraordinariamente los derechos sociales 

fundamentales, para poder acceder a ellos no hemos encontrado mejor 

camino que la opción por lo comunitario. Las soluciones individuales no 

responden a problemas y problemáticas de tanto calado marcadas por el 

empobrecimiento. 

Distintos espacios comunitarios intentan ser la herramienta de encuentro, 

de transformación y de acción concreta a nivel personal y social. 

Á El espacio comunitario para los derechos sociales, acoge periódicamente 

a personas y familias que desde la precariedad buscan respuesta a 

su situación. En este espacio planificamos y organizamos juntos las 

acciones y respuestas comunitarias y corresponsables. 

El precario acceso a la alimentación y sin embargo, la existencia de 

excedentes de productos alimentarios; el no a los bancos de 

alimentos o a los excedentes de las grandes cadenas, el no a las 

bolsas de comida individual; y otras situaciones que nos 

encontramos, determinan nuestra manera de proceder, nuestro 

pensamiento y sobre todo las acciones concretas que vamos 

llevando a cabo desde hace varios años día a día. 

Desde este espacio hemos planteado con claridad y convencimiento, 

y continuaremos haciéndolo, la necesidad de conocer, debatir, 

concretar y reivindicar LA RENTAS BÁSICAS DE LAS PERSONA 

IGUALES, como derecho que se resiste a contemplar el actual 

sistema socioeconómico y neoliberal. 
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Á El espacio comunitario del mayor, intentamos que sea el lugar de 

encuentro de problemáticas y de búsqueda de soluciones a la 

situación de soledad y desarraigo de los mayores. Tanto en el medio 

rural como en el medio urbano estamos confluyendo entidades 

públicas y privadas, personas, famili as y profesionales, de forma 

periódica, para encontrar mejores respuestas sociales. Las iniciativas 

ya en marcha son susceptibles de poder mejorar el cuidado y 

acompañamiento de las personas mayores llenas de sabiduría y 

posibilidades.  

Á El espacio para el trabajo comunitario y el empleo social, está siendo una 

herramienta que desde el inicio de la asociación hemos intentado 

cuidar y darle concreción. 

Hemos puesto en marcha dos empresas de economía social e 

inserción, cada una de ellas están dando pequeñas respuestas en el 

empleo social a personas con dificultades para acceder al empleo 

normalizado. La misma asociación desarrolla directamente otras 

iniciativas de empleo, como la gestión de las viviendas de mayores 

en el medio rural.  

En el momento actual, ya llevamos tres años, estamos volcados en 

una iniciativa de trabajo comunitario conectando tierra (huertas), 

exclusión (personas de los pisos de acogida) y medio urbano (red de 

productores y consumidores). Estamos ya desarrollando la segunda 

fase de esta iniciativa con la transformación de los productos 

hortícolas y esperamos en dos años tener la estabilidad necesaria en 

el funcionamiento.  

 

C) EN RED 

En ASDECOBA hemos aprendido del encuentro con otras personas y 

colectivos. En muchos casos hemos hecho nuestra su experiencia a lo largo 

de los más de 20 años. Convencidos de esta riqueza hemos cuidado 

siempre hacer red a nivel local, con las distintas asociaciones del barrio 

(vecinos, mujeres...); con colectivos y asociaciones del ámbito sindical y 

social; con grupos ËÌÓɯâÔÉÐÛÖɯ×ÌÕÐÛÌÕÊÐÈÙÐÖȰɯ4ÕÐÝÌÙÚÐËÈËɯËÌɯ2ÈÓÈÔÈÕÊÈȱɯ 

Hemos hecho red a nivel autonómico y estatal, con presencia en FECLEY 

(Federación de Empresas de Inserción de Castilla y León), CAS (Colectivos 

de Acción Solidaria), o BALADRE (Coordinadora de luchas contra la 

exclusión y la pobreza). 
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I ENCUENTRO EN LA CASA DE ACOGIDA EN TIEMPO 

DE CORONAVIRUS.  

 

Casa de Acogida Comunitaria en el barrio de Buenos Aires. 

$ÕɯÌÓɯ×ÙÐÔÌÙɯÌÕÊÜÌÕÛÙÖɯÌÕɯɁÛÐÌÔ×ÖɯËÌɯÊÖÙÖÕÈÝÐÙÜÚɂɯØÜÌɯÏÌÔÖÚɯÛÌÕÐËÖɯÌÕɯÓÈɯ"ÈÚÈɯËÌɯ

Acogida, en la que en estos momentos somos 21 personas más quienes 

acompañamos; comunico la riqueza de algunas de las reflexiones que hemos hecho 

en este sábado día 28 de marzo. 

Comenzamos eligiendo cada uno, alguno de los seis textos propuestos. Estos textos, 

breves, estaban recogidos de reflexiones sobre lo que está sucediendo en estos días 

desde la mirada de diversas personas, entre todas ellas, acentos importantes que nos 

está aportando el Papa Francisco. Nos dimos cinco minutos para leerlo y 

reflexionarlo a nivel individual , en silencio. 

Después de esos cinco minutos, que han sido de auténtico silencio, hemos 

compartido quienes hemos querido reflexión y escucha. Recojo algunas de las 

reflexiones expresadas. 

+ Vivo este momento como un momento triste, pero especial para rescatar la convivencia 

ÏÜÔÈÕÈȮɯ×ÈÙÈɯÙÌÚÊÈÛÈÙɯÓÈɯÊÌÙÊÈÕąÈȱ 

+ Algo tenía que estallar; hay y queda mucha hipocresía, desigualdad, violencia. Para llegar al 

cambio que necesitamos desde momentos como el actual, hay mucho que recorrer. 

+ En situaciones así nos vemos muy indefensos, es verdad; pero, ¿tanto como para cambiar? 

¿aprenderemos? 

Ƕɯ,Ìɯ×ÙÌÖÊÜ×ÖɯËÌɯÔąȰɯ×ÌÙÖȮɯÊÖÔÖɯÌÑÌÔ×ÓÖȮɯÌÓɯÛÙÈÛÖɯÈɯÓÖÚɯÈÕÊÐÈÕÖÚȱɯÌÚȱɯÓÖÚɯÔÌÛÌÔÖÚɯÌÕɯÜÕÈɯ

ÙÌÚÐËÌÕÊÐÈȭɯ8ɯÈÚąȮɯØÜõȱ 

Ƕɯ$ÓɯÝÐÙÜÚɯÕÖÚɯËÌÚÕÜËÈȮɯÕÖÚɯËÐÊÌɯÓÖɯØÜÌɯÖÊÜÙÙÌɯÌÕɯÌÚÛÈɯÚÖÊÐÌËÈËȱɯà, aún así ¿seguimos 

alimentando el ego? 

+ Está quedando al descubierto el ser humano. 

+ Al principio estaba despistado; hoy, estoy tomando conciencia. Veo esto con preocupación, es 

histórico. 

+ A nivel personal estoy preocupado por mi familia que está lejos. Daría cualquier cosa por 

estar cerca de ella. Estoy aquí, pero con incertidumbre. Quiero aprovechar esta oportunidad. 

Ƕɯ,ÌɯÓÓÌÝÈɯÌÚÛÌɯÔÖÔÌÕÛÖɯÈÓɯÙÌÊÜÌÙËÖɯËÌɯÜÕÈɯÚÐÛÜÈÊÐĞÕɯËÌɯÝÈÊąÖȱɯÕÖɯÝÌÙɯÈɯÕÈËÐÌȱɯ$ÚɯÊÖÔÖɯÌÓɯ

dolor del alma cuando parece que estás solo. ¿Qué podemos hacer a partir de ahora? El alma 
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común sacará algo nuevo; a preguntarnos qué hemos estado haciendo mal. Este vacío valdrá 

para algo positivo. 

+ En este momento me tocó a mí intervenir y utilicé cinco palabras como experiencias que 

estoy viviendo. PREOCUPACION: por quienes estamos aquí, por las personas del catering, 

por quienes atendemos y acompañamos, por las personas mayores de los Centros 

1ÌÚÐËÌÕÊÐÈÓÌÚȮɯ×ÖÙɯØÜÐÌÕÌÚɯÌÚÛâÐÚɯÈɯÕÜÌÚÛÙÖɯÓÈËÖȱɯ2.1/1$2 ȯɯȴÊĞÔÖɯÏÈɯ×ÖËÐËÖɯÚÜÊÌËÌÙɯàɯ

nos ha podido sorprender todo esto? DOLOR: de quienes ven en la lejanía perder sus seres 

ØÜÌÙÐËÖÚȮɯÈÕÛÌɯÛÈÕÛÈɯÐÔ×ÖÛÌÕÊÐÈȱɯ$7(&$-"( ȯɯÊÖÕÔÐÎÖɯÔÐÚÔÖȮɯÚÖÉÙÌɯÛÖËÖȰɯÊÖÕɯØÜÐÌÕÌÚɯ

codo a codo trabajo y vivo. En este sentido han ido los dos artículos que he reflexionado en 

papel. ESPERANZA: Vamos a aprender. Me llenan de esperanza dos signos que compartimos 

y vivimos muy de cerca; el apoyo comunitario, y la identificación que tenemos con la tierra y 

con la alimentación. Son signos irrenunciables y con gran novedad de futuro. 

+ Continúa aportando otro. Estamos matando la naturaleza. Estamos terminando con 

ËÌÔÈÚÐÈËÈÚɯ ÊÖÚÈÚȭɯ &ÜÌÙÙÈÚȮɯ ÈÙÔÈÚȮɯ ÌÕÍÌÙÔÌËÈËÌÚȱɯ ÌÚÛÈÔÖÚɯ ÔÈÛÈÕËÖɯ àɯ ËÌÚ×ÙÌÊÐÈÕËÖȱɯ

Estamos matando la vida. Hemos de preguntarnos, cómo vamos a hacer. La vida no es así y 

ante lo que le está sucediendo, callamos demasiado. Hay que hablar por la vida. 

Terminó la reunión con una llamada a la esperanza por parte de alguien del grupo. 

Seguro que junto a esta riqueza que comparto se me escapa mucha comunicación, 

mucho diálogo e incluso el expectante y expresivo silencio de algunos. 

Hemos quedado que la próxima semana nos veremos otro tiempo similar para 

compartir tres preguntas:  

- Qué estoy dispuesto a hacer yo ante el tiempo distinto que nos va a aparecer.  

- Qué debemos reforzar o hacer distinto como grupo y comunidad que nos apoyamos en 

nuestras vidas.  

- Qué debiera hacer la sociedad política, económica, social, cultural y religiosa en la que 

vivimos. 

Terminamos con un pequeño minuto de silencio.  

Un buen tiempo nos hemos regalado. 

 

II ENCU ENTRO EN LA CASA DE ACOGIDA EN TIEMPO 

DE CORONAVIRUS.  

Casa de Acogida Comunitaria en el barrio de Buenos Aires. 

Nos vemos, de nuevo, para regalarnos un nuevo encuentro este sábado día 4 de abril, 

18.30 horas. Recuerdo una tarea de la que hablamos en el encuentro anterior: 
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Qué creemos que podemos hacer cada uno, a nivel personal, ante el tiempo distinto que 

estamos ya viviendo. Qué hemos de reforzar, hemos de seguir haciendo o hemos de hacer 

distinto como grupo y comunidad que nos apoyamos en nuestras vidas aquí en esta Casa. Qué 

debiera hacer la sociedad política, económica, social, cultural y religiosa con la que vivimos 

cada día. 

(Os propongo que, mientras pensamos estas cuestiones, leamos y pensemos un poco este texto 

que recojo a continuación) 

____________________________________________________________ 

"El capitalismo embrutece a quienes vivimos en él"  

Sin duda alguna, vivimos en un mundo embrutecido. Ha tenido que venir el 

coronavirus, para que nos enteremos. Pero, ni ×ÖÙɯõÚÈÚȭɯ+ÖÚɯÔâÚɯɁÓÐÚÛÐÓÓÖÚɂɯËÐÙâÕȯɯ

ɁØÜÌɯÚÌɯÌÚ×ÈÉÐÓÌÕɯÓÖÚɯÛÖÙ×ÌÚɂȭɯ8ÖȮɯÔâÚɯÉÐÌÕȮɯËÐÎÖȯɯÈɯÝÌÙɯÚÐȮɯËÌɯÜÕÈɯÝÌáȮɯÊÈÌÔÖÚɯÌÕɯÓÈɯ

cuenta de que la cultura del capitalismo nos ha embrutecido a todos mucho más de 

lo que imaginamos. Hemos perdido lo más elemental de ÕÜÌÚÛÙÈɯɁhumanidad ɂȭ 

Así estamos: nos sobran perfumes y marcas de coches, pero no tenemos mascarillas 

ni guantes para atender a los que se están muriendo. No cabe duda. Nos hemos 

embrutecido más de lo que imaginamos. 

______________________________________________________ 

Recojo las aportaciones, que no siendo la mejor riqueza de este encuentro del sábado, 

como pasa en la mayoría de ellos, pues es mucho más importante cómo transcurre y 

cómo se siente, sin embargo, me permito poner por escrito. 

+ Surge en la primera participación, y después de haber leído el texto que proponía para este 

ÌÕÊÜÌÕÛÙÖȮɯɁ$ÓɯÊÈ×ÐÛÈÓÐÚÔÖɯÌÔÉÙÜÛÌÊÌɯÈɯØÜÐÌÕÌÚɯÝÐÝÐÔÖÚɯÌÕɯõÓɂȮɯÓÈɯÙÌÍÓÌßÐĞÕɯØÜÌɯÙÌÓÈÊÐÖÕÈɯÖɯÕÖȮɯ

ɁÏÜÔÈÕÐÚÔÖɂɯàɯɁÊÈ×ÐÛÈÓÐÚÔÖɂȭ 

+ Quien plantea el tema opina que la utilización del dinero, el gasto, el ayudar o no, ser tan 

capitalistas o humanistas, es una decisión personal que queda a la decisión que queramos y 

tomemos. Incluso, plantea, que es la atracción del sistema capitalista a través de los euros o de 

los dólares, quien determina el satisfacer la necesidad, por ejemplo, de emigrar. Aquí podemos 

sentir necesidades distintas, pero son las mismas que en otros lugares en la forma de dar 

respuesta. En esta clave, plantea que salir a trabajar es lo más importante. 

+ Aprovecho este momento para ayudar a reflexionar a todo el grupo sobre la diferencia entre 

TRABAJO y EMPLEO; el distinto papel y significado en nuestro grupo; el empleo como 

herramienta del mercado y el trabajo como herramienta en las relaciones humanas, intentando 

evitar la confusión en la utilización que hacemos de estos términos que tanto tienen que ver 

con lo más íntimo de la vida. 
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+ Después de esta intervención, otra persona del grupo, apunta que no va a ser igual a partir 

de ahora. Es verdad que el capitalismo nos domina. Hace muchos años me desesperaba y no 

llegaba a ver una salida; veía que nos embrutecía y que nos empujaba a una situación que no 

ÚÌɯÚÜÚÛÌÕÛÈȭɯɁ$ÚɯÓÈɯÏÖÚÛÐÈȵɂȮɯËÐÊÌȮɯɁÕÖɯÝÌÔÖÚɯÔâÚɯØÜÌɯÌÓɯËÐÕÌÙÖɂȭɯ/ÌÙÖȮɯÌß×ÌÙÐÔÌÕÛÖɯØÜÌɯËÌÚËÌɯ

donde vivimos aquí nosotrÖÚȮɯɁàɯÌÚÛÖɯÌÚɯÜÕɯÔÐÓÈÎÙÖɂȮɯɁËÌÚËÌɯÓÈɯÚÖÓÌËÈËɯÔâÚɯÈÉÚÖÓÜÛÈɂȮɯÝÌÖɯØÜÌɯ

el túnel tiene salida. De otra manera. Y es que la comunidad provoca muchas cosas en común. 

+ Aquí, en comunidad, todo está más cerca de la gente. 

+ El capitalismo hace daño al mundo. No es justo. El que tiene, quiere más. Pero, ahora, la 

salud, nos ha puesto a todos en el mismo lugar. Pero, si no cambiamos, esto va a seguir. 

+ Intervengo de nuevo para hacerles reflexionar sobre una realidad viva, a tener en cuenta; 

¿contáis la mayoría de vosotros para alguien?, en muchos casos ni siquiera para la familia. Si 

ÌÚÛâÐÚɯ ÈØÜąɯ ËÌÚËÌɯ ÚÐÛÜÈÊÐÖÕÌÚɯ ËÌÚËÌɯ ÓÈÚɯ ØÜÌɯ Èɯ ÌÚÛÌɯ ÚÐÚÛÌÔÈɯ ÕÖɯ ÓÌÚɯ ÏÈÉõÐÚɯ ÐÔ×ÖÙÛÈËÖȱɯ

1ÌÍÓÌßÐÖÕÈÙɯÚÖÉÙÌɯÌÓÓÖȱɯ(ÕÔÐÎÙÈÕÛÌÚȮɯÈÓÊÖÏÖÓȮɯËÙÖÎÈÚȮɯÊÈÓÓÌȮɯÊÖÕÍÓÐÊÛÖÚȮɯÊâÙÊÌÓȮȱ 

+ Alguien continúaȰɯɁÏÈàɯØÜÌɯ ÝÖÓÝÌÙɯÈɯÏÜÔÈÕÐáÈÙɯÌÚÛÖɂȮɯÚÖÉÙÌɯ ÛÖËÖɯÌÕɯÓÈÚɯÙÌÓÈÊÐÖÕÌÚȭɯ

Cuidándonos de la influencia de muchas cosas, pero sobre todo de la información y sus 

medios; sobre todo sus intereses. 

+ Pienso que yo ¡no pinto nada! Y estoy en conflicto con todo lo que me rodea. 

Ƕɯ ÓÎÜÐÌÕȮɯÈ×ÜÌÚÛÈȮɯ×ÖÙɯËÌÊÐÙɯØÜÌɯɁÈɯÕÈËÐÌɯÓÌɯÍÈÓÛÌɯÓÖɯÉâÚÐÊÖɂȭɯ0ÜÌɯÛÌÕÎÈɯÊÜÉÐÌÙÛÈÚɯÚÜÚɯ

necesidades. 

Ƕɯ2ÜÙÎÌɯÈÚąɯÌÓɯËÐâÓÖÎÖɯÚÖÉÙÌɯɁȴØÜõɯÌÚɯÕÌÊÌÚÐËÈËȮɯÛÌÕÌÙɯÕÌÊÌÚÐËÈËȳɂȭɯ$ÕɯÓÈɯÔÈàÖÙąÈɯËÌɯÓÖÚɯÊÈÚÖÚɯ

ÚÌɯÌÕÛÐÌÕËÌɯØÜÌɯÌÚɯÚÈÛÐÚÍÈÊÌÙɯÌÚÈÚɯÕÌÊÌÚÐËÈËÌÚɯɁ×ÈÙÈɯÝÐÝÐÙɯÔÌÑÖÙɯÛĶɂȮɯ×ÌÙÖȮɯɁȴàɯÓÖÚɯËÌÔâÚȳɂȭ 

+ Se plantea en línea con esta aportación que se necesita una nueva manera de vivir, de 

ÛÙÈÉÈÑÈÙȮɯÊÈÔÉÐÈÙɯÌÓɯÛÐ×ÖɯËÌɯÔÌÙÊÈËÖɯËÖÕËÌɯɁÚÐɯÕÖɯÛÐÌÕÌÚȮɯÕÖɯÌÙÌÚɯÕÈËÐÌɂȭ 

+ Desde el grupo me pregunta una persona que ¿por qué hago yo esto? (se refiere a acoger y 

hacer lo que hacemos). Aprovecho para darles razón de porqué surge esta iniciativa en esta 

Casa y cómo me he ido implicando y con qué sentido pongo mi vida y otras personas, también. 

Reflexiono sobre las dos patas que sostienen lo que pretendemos al estar aquí, comunidad y 

trabajo. Esto tiene que ver con lo  que antes decíamos; las personas que no cuentan ni 

importan en este sistema. 

+ Hay algunas reflexiones más, y una de las últimas pide que en la casa, sobre todo 

en este tiempo, necesitamos cuidar la tolerancia. 

+ Hay una reflexión más sobre la manipulación que estamos sufriendo a través de la 

agricultura y la alimentación, tema que nos toca tan de cerca. Nos extendemos con 

reflexiones que ya hemos compartido en otros momentos. 
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+ En una última reflexión, una de las personas en la reunión, lanza una pregunta, 

¿nos servirá, esto que estamos viviendo, de lección para algo? 

+ Para terminar, ya eran las 20.00 horas, planteo para terminar una pregunta para 

compartir el pr óximo sábado, Ɂȴ3ÌÕÌÔÖÚɯÊÓÈÙÖɯØÜÌɯÝÐÝÐÙɯÌÕɯÎÙÜ×ÖȮɯÌÕɯÊÖÔÜÕÐËÈËȮɯÊÖÔÖɯ

ÐÕÛÌÕÛÈÔÖÚɯÏÈÊÌÙȮɯÌÚɯÌÓɯÊÈÔÐÕÖȳɂ 

 

IV ENCUENTRO EN LA CASA DE ACOGIDA EN TIEMPO 

DE CORONAVIRUS.  

Casa de Acogida Comunitaria en el barrio de Buenos Aires. 

A las 19.00 horas de este nuevo sábado día 18 de abril y durante más de una hora nos 

hemos juntado, en este caso, veinticuatro personas que compartimos la casa para 

reflexionar y continuar dialogando sobre el sentido que damos a este esfuerzo que 

estamos haciendo de vivir comunitariamente en un tiempo difícil.  

Esta tarde hemos comenzado con una dinámica que nos ayudara a expresarnos y 

poder compartir dos aspectos fundamentales de nuestra vida diaria: Qué creo 

imprescindible en la vida de una comunidad y qué creo que dificulta la vida comunitaria. 

Con un folio en la mano, cada persona a nivel individual o de forma compartida con 

otra, debíamos reflexionar estas preguntas y expresar por escrito en la parte alta o 

baja del folio una palabra que resumiera el pensamiento que cada uno nos hacemos.  

Resumo algunas de las reflexiones hechas en un ambiente de mucha participación y 

diálogo. 

Se han sugerido nueve actitudes y sentimientos fundamentales para vivir en 

comunidad.  

RESPETO. Supone hablar le bien a los compañeros. Supone saber escucharle, saber mirarle y 

poder entender qué le pasa, cómo vive. Es aislarse a veces pues se siente la necesidad estar 

solo, en intimidad. Es aceptar la diversidad. Es que este respeto es hacia las personas, pero 

también hacia el medio y cuanto nos rodea. 

COLABORACION. Fundamental es sentir la necesidad de hacer y colaborar cuando hay que 

hacer algo para el grupo, en cualquier momento. 

DISPOSICION. Es echar una mano y hacer algo por alguien en concreto. 

AGRADECIMIENTO. Para alguien del grupo, debemos sentir que lo que somos aquí y 

hacemos es motivo permanente de agradecimiento a la comunidad. 
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TOLERANCIA. Es ponerse en el lugar del otro. Respetar a cada uno según es. Ser flexible y 

sentir empatía con la otra persona. 

COMUNICACIÓN. Venimos de distintos lugares y situaciones; pero necesitamos la riqueza 

que posibilita las relaciones distintas. 

ACONSEJARNOS. Corregirnos en ayuda mutua es una tarea importante cada día. Somos 

adultos, la decisión es de cada uno, pero necesitamos saber escuchar lo que nos dicen otros. 

ESCUCHAR. No todas las personas que formamos en este momento el grupo y la comunidad 

de la Casa estamos en la misma situación; tenemos distintas tareas y distintos papeles. Se 

necesita comprensión en la diversidad. Escuchar al educador/ra que acompaña es muy 

importante. 

CONVERSAR. Escuchar para saber valorar las personas. Expresarme como forma de que me 

conozcan. 

Una vez que esta parte tuvimos tiempo de desarrollarla y comentarla,  no pudimos dedicarle 

tanto tiempo, aunque sí sugerimos algunas cosas en torno a las dificultades para construir 

comunidad. 

TRABAJO. La falta de trabajo, sugirió alguno, dificulta la comunidad. Pero en este momento 

ØÜÐÚÌɯÐÕÛÙÖËÜÊÐÙɯÜÕɯÛÌÔÈɯØÜÌɯØÜÌËÈɯ×ÌÕËÐÌÕÛÌȮɯËÐÍÌÙÌÕÊÐÈÙɯɁ3ÙÈÉÈÑÖɂɯàɯɁ$Ô×ÓÌÖɂȭɯ2ÖÉÙÌɯÛÖËÖɯ

en un momento donde tantas personas están perdiendo este empleo. Es un momento 

interesante en este sentido. Y, aquí introducir las Rentas Básicas de las personas iguales que 

defendemos en las organizaciones nuestras. 

INDIVIDUALISMO. Fue muy señalado por casi todos. Sugerí aquello que tantas veces he 

ÚÌęÈÓÈËÖɯÊÖÕɯÌÓÓÖÚȮɯÚÖÉÙÌɯÛÖËÖɯËÌÚËÌɯÓÈɯÊâÙÊÌÓȮɯɁÚÖÓÖÚɯÈɯÕÐÕÎÜÕÈɯ×ÈÙÛÌȰɯÑÜÕÛÖÚɯÊÖÕÚÛÙÜąÔÖÚɯÝÐËÈɯ

àɯÊÖÔÜÕÐËÈËɂȭ 

HIGIENE. Vivimos muchas personas juntos y también es necesario cuidar este aspecto de la 

persona. 

Para finalizar la reunión, dos cosas que les reflexioné y propuse. La primera; que ser y vivir en 

Comunidad es muy importante, pero no lo más importante. Lo verdaderamente importante es 

Ɂ2 !$1ɯ"4(# 1ɯ-4$231 2ɯ5(# 2ɂȭɯ+ÈɯÝÐËÈɯËÌɯÊÈËÈɯÜÕÖɯÊÖÕɯÛÖËÈɯÚÜɯÏÐÚÛÖÙÐÈȭɯɯ+Èɯ

segunda, proponer para el próximo sábado, día 26 de Abril, que nos juntaremos para 

×ÓÈÕÛÌÈÙÕÖÚȮɯɁØÜõɯØÜÐÌÙÖɯÙÌÊÐÉÐÙɯËÌɯÌÚÛÌɯÎÙÜ×ÖȮɯàɯØÜõɯ×ÜÌËÖɯËÈÙɯÈɯÌÚÛÈɯÊÖÔÜÕÐËÈËɯØÜÌɯ

ÍÖÙÔÈÔÖÚɂȭ 

Eran casi las 20,30 horas y dejábamos el camino abierto de este tiempo de coronavirus. 
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V ENCUENTRO EN LA CA SA DE ACOGIDA EN TIEMPO 

DE CORONAVIRUS.  

Casa de Acogida Comunitaria en el barrio de Buenos Aires. 

Eran, de nuevo, las siete de la tarde de este sábado, 25 de abril, y nos juntábamos más 

de 20 personas de la Casa de Acogida para compartir dos cuestiones nacidas del 

encuentro del sábado anterior. Qué quiero yo de este grupo y qué estoy dispuesto a 

aportar. 

Recojo, en general, a través de las intervenciones particulares la riqueza de vida 

expresada en la hora y media que ha durado nuestro encuentro. 

+ Me siento bien (hasta dos veces lo repite). Aporto consejo y aquello en lo que pueda ayudar y 

tengo posibilidad. He recibido más de lo que esperaba. Estoy ganando la batalla por la que me 

encuentro aquí con vosotros. Me siento fenomenal (termina diciendo). Estuve en EE.UU. y 

ganaba dinero, pero ahora me siento como si tuviera 19 ó 20 años. Siento que estoy aquí para 

ɁÓÖɯØÜÌɯÚÌÈɂȮɯÛÙÈÉÈÑÖȮɯÈÔÐÚÛÈËȭɯ&ÙÈÊÐÈÚɯ×ÖÙɯÛÖËÖȭ 

+ Expreso que estoy agradecido el estar aquí. Y, con vosotros, compañeros aquí me tenéis si 

me necesitáis. Espero que sigamos así. Nada es perfecto, pero el ambiente de familia es de 

tremendo agradecimiento. 

+ Gracias por esta comunidad y este grupo. Vine desde Topas y me siento en deuda con lo que 

recibo. Gracias. 

+ Quiero pedir buena compañía, comprensión y apoyo. Sé que tengo vuestro respeto y espero 

conservar lo que tengo. Quiero aportar escucha, ÛÙÈÉÈÑÖȮɯÈàÜËÈȮɯÊÖÓÈÉÖÙÈÊÐĞÕȱ 

+ Se me recibió en esta casa y desde entonces he sentido que tengo derechos. Mucho 

agradecimiento. Quiero aportar, con todos los fallos que pueda tener, el poder rectificar con 

mucha humildad. 

+ Me siento bien y estoy tirando ×ÈÙÈɯÈËÌÓÈÕÛÌȭɯ àÜËÖȱ 

+ En primer lugar, gracias. Sobre todo por la amistad que me brindáis. Estoy aquí muy a 

ÎÜÚÛÖȭɯ'ÌɯËÌÑÈËÖɯÓÈÚɯËÙÖÎÈÚȮɯÌÓɯÈÓÊÖÏÖÓȱ 

+ Esto ha superado mis expectativas. He recibido más de lo que esperaba. Me parece 

fundamental poder dialogar, hablar y entendernos. Con normas, sí; pero con flexibilidad. Yo 

necesitaba vivir así para mi equilibrio personal. No me importa discutir, si eso es para 

dialogar más. 

+ No todo el mundo tiene esta oportunidad. Siento, sobre todo, necesidad de respeto. 

+ He sabido llevar mi problema y ser persona. Aporto mi ayuda y respeto a todos. 
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+ Intervengo en este momento (había silencio), para explicar, desde mi experiencia personal la 

pequeña historia de esta Casa. Y centro mi intervención en explicar las tres aportaciones que 

personalmente he querido poner desde esta casa. Poner mi vida totalmente al servicio de esta 

comunidad y otras personas que no están aquí. Hacer posible un espacio de derechos 

fundamentales para aquellas personas que no habéis podido acceder a ellos y descubrirlos 

juntos. Y, trabajo, que no necesariamente empleo, para apoyar nuestras vidas, las de todos, 

con esta actividad que potencia las relaciones. Expliqué cómo en estos más de 20 años han 

pasado por aquí más de 3000 personas. Y, finalmente, porque todos no somos iguales, ni 

estamos en la misma situación, ni aspiramos a vivir de la misma manera; es muy importante 

que nos ayudemos a descubrir la opción de cada uno desde el apoyo comunitario. Vivimos aquí 

todos juntos. Tenemos algún piso. Pero, podemos, en el futuro, tener más pisos donde uno va 

madurando su vida con otras personas sin perder el contacto con el trabajo y la vida 

comunitaria de este grupo. O hay personas que decidís caminar por otros derroteros de la 

vida. (He propuesto que durante esta semana me gustaría entrevistarme con cada uno para 

dialogar y conocer, cuál es su proyecto personal de vida y de futuro en este momento. Aunque 

mañana haya que darle vuelta). 

+ Gracias, en primer lugar. (No fue capaz de decir más). 

+ Me brindáis, sobre todo, amistad y estoy muy a gusto. 

+ Vengo con muchas ganas de ayudar y aportar todo lo que me sea posible. 

+ En unas últimas intervenciones surgió cómo hacer posible ir aprendiendo a llevar y 

protagonizar las iniciativas en las que trabajamos; invÌÙÕÈËÌÙÖȱɯ ÌÚɯ ÔÜàɯ ÊÖÔ×ÓÌÑÖɯ àɯ

complicado, pero hay que aprender. Nos tenéis que enseñar. 

Terminó la reunión y el próximo sábado intentaré comunicar en la asamblea mi 

experiencia de los encuentros de esta semana. 
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Zona 4 

Cataluña 

 

DIÓCESIS DE BARCELONA  
CENTRO PENITENCIARIO DE MUJERES  

Merienda en el Departamento de Madres  

El día 8 de enero en el departamento de madres, el voluntariado de la capellanía 

obsequió a las madres e hijos con una merienda en la que mamás, niños y voluntarias 

disfrutaron de una tarde distinta, donde la convivencia, el compartir fue muy 

agradable. A los niños se les obsequió con una bolsa de chucherías que agradecieron 

y ya después de haber merendado comenzaron a disfrutar de las chuches. 

 

Regalo de Reyes  

El domingo 12, fiesta del Bautismo del Señor antes de la eucaristía el voluntariado de 

la capellanía pasó por las distintas fases del centro para entregar un detalle de Reyes 

para cada interna y también para los funcionarios que ese día estaban trabajando. Es 

un acto sencillo pero que se vive con intensidad, tanto por las voluntarias que van 

habitación por habitación entregando el obsequio, así como las internas y personal 

que lo agradecen.  

 

En tiempos de coronavirus  

En el centro penitenciario de Mujeres de Wad  Ras en Barcelona la última visita del 

capellán fue el día 12 de marzo. El día 15 había programada la eucaristía, pero el 14 

por la tarde el arzobispado de Barcelona suspendió las eucaristías en todas las 

parroquias.  
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En el centro penitenciario de Brians 1- Módulo de Mujeres el 14 de marzo por la 

mañana se tuvo la celebración de la eucaristía, pero ya no hubo gesto de paz. Fue él 

último día que el capellán fue al centro.  

EN LAS DOS PRISIONES DE MUJERES DE BARCELONA SE ESTÁ REALIZANDO 

LO SIGUIENTE (Brians I se incorpora a la diócesis de sant Feliu) 

Wad Ras (Centro penitenciario de Mujeres de Barcelona)   

-- Oración del voluntariado cada día por las internas, familias, y funcionarios  

-- Contacto telefónico y correo electrónico (a través del capellán) con la dirección del 

centro; así como contacto telefónico con  una médico del centro para interesarme  por 

las internas y funcionarios; contacto telefónico con funcionarios manifestando 

nuestra solidaridad, cercanía y oración que agradecen. 

-- En la semana santa se les hizo llegar a las internas un pequeño folleto para poder 

vivir los días santos del triduo pascual con oraciones, salmos, textos de la palabra de 

Dios.  

-- Contacto con familias de internas extranjeras a través de wasap dándoles 

información de sus familiares. 

-- A través de un correo electrónico que nos ha facilitado la Dirección General de 

Serveis Penitenciaris de la Generalitat el voluntariado está enviando mensajes, cartas, 

juegos, actividades para  las internas. 

-- Correo postal del capellán con un grupo numeroso de internas que participan 

habitualmente en la eucaristía y se les hace seguimiento personal. 

 

 

DIÓCESIS DE SANT FELIU  
BRIANS 1 -MUJERES. 

-- Oración del voluntariado cada día por las internas, familias, y funcionarios  

-- Contacto por  correo electrónico  con la subdirectora del Módulo de Mujeres y con 

el personal de la Oficina de Dirección que coordina el voluntariado  del centro 

nuestra solidaridad, cercanía y oración que agradecen. 

-- En la semana santa seentregó a las internas un pequeño folleto para poder vivir los 

días santos del triduo pascual con oraciones, salmos, textos de la palabra de Dios.  
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-- Contacto con familias de internas extranjeras a través de wasap dándoles 

información de sus familiares.  

-- A través de un correo electrónico que nos ha facilitado la Dirección General de 

Serveis Penitenciaris de la Generalitat el voluntariado está enviando mensajes, cartas, 

juegos, actividades a las internas.  

-- Correo postal del capellán con un grupo numeroso de internas que participan  

habitualmente en la eucaristía y se les hace seguimiento personal. 

 

 

DIÓCESIS DE TERRASSA  (CP Joves de La Roca del 

Vallés , Barcelona) 
INICIATIVAS EN TIEMPO DE CORONAVIRUS  

1. Un convento de clausura (Salesas) y una voluntaria han fabricado 800 

mascarillas que han sido repartidas a los funcionarios del CP.Jóvenes, CP 

Quatre Camins, al Hogar Mercedario de Barcelona y Hogar La Merced de Sant 

Feliu del LL.  

2. Se han donado revistas y todo tipo de juegos de mesa aportados por los 

voluntarios de pastoral penitenciaria y sus amigos. 

3. La TPS (Mesa de participación Social) ofrece una dirección de correo 

electrónico para que los voluntarios escriban a los presos -no carta nominal, 

sino general- y sus cartas se cuelgan en los distintos paneles de los módulos. 

Cada voluntario escribe cuanto quiere. Lo imprime en cada centro penitec. un 

responsable de Tratamiento. 

4. Los voluntarios van escribiendo cartas personales por correo tradicional a 

todos los internos que participan habitualmente en nuestras actividades. 

5. Contactamos con las familias, sobre todo de Latinoamérica, para darles 

noticias de cómo están sus hijos. 

6. Capellán informa a todo el equipo de voluntarios de pastoral penitenciaria 

cada dos días explicando la situación del CP Jóvenes. Envío de material de 

formación permanente (el del Departamento y otros). 

7. Para los voluntarios: Eucaristía diaria a través de videoconferencia por Skype, 

para quien lo desee. 

8. Cada día la Directora y/o funcionarios dan noticias al capellán. 

9. El equipo directivo sabe que en todo momento estamos dispuestos a colaborar 

con lo que sea necesario. 
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DIÓCESIS DE TORTOSA  
CRÓNICA DE ACTIVIDADES  

Queremos comenzar nuestra crónica manifestando que nuestra diócesis de Tortosa 

no tiene una prisión en su demarcación territorial. No obstante, actúa en las dos 

prisiones encuadradas en las dos provincias donde se enmarca la diócesis de Tortosa: 

,ÈÚɯËɀ$ÕÙÐÊɯȹ3ÈÙÙÈÎÖÕÈȺɯàɯ ÓÉÖÊÈÚÚÌÙ-Castellón II (Castellón). En las dos prisiones 

nuestra diócesis desarrolla diferentes programas de actuación y que les pasamos a 

comentar. 

ACTIVIDADES ɬ PROGRAMAS  

$ÓɯÎÙÜ×ÖɯØÜÌɯÈÚÐÚÛÌɯÈÓɯ"ÌÕÛÙÖɯËÌɯ,ÈÚɯËɀ$ÕÙÐÊɯÏÈɯÔÈÕÛÌÕÐËÖɯÚÜɯÊÖÔ×ÙÖÔÐÚÖɯÚÌÔÈÕÈÓɯ

de participar en la Eucaristía de los domingos y al terminar realiza diferentes 

talleres.   

El grupo que participa en el Centro de Albocasser en Castellón II, ha seguido 

×ÈÙÛÐÊÐ×ÈÕËÖɯÛÖËÖÚɯÓÖÚɯÑÜÌÝÌÚɯÌÕɯÌÓɯÛÈÓÓÌÙɯɁ1ÐÕÊĞÕɯËÌɯÓÈɯ/ÈáɂɯàɯÓÖÚɯÝÖÓÜÕÛÈÙÐÖÚɯØÜÌɯ

acompañan a internos para comunicar (programa UNE-T) siguen con sus visitas 

mensuales.  

Todo ello hasta mediados de marzo, que por motivos de la pandemia Covid -19 se 

nos ha prohibido la entrada en los Centros. No obstante, tomamos la decisión de 

escribirles cartas por correo postal, de forma regular. También se ha contactado 

telefónicamente con algunos familiares de internos.  

SENSIBILIZACIÓN   

En Benicarló se han organizado algunas sesiones de sensibilización, con buena 

participación e interés; dichas sesiones están basadas en mostrar el mundo 

penitenciario, el entorno de los internos y de manera especial la acción de la Iglesia 

en la prisión, a través de la Pastoral Penitenciaria; todo ello a cargo de diferentes 

voluntarios de la Pastoral, que con su testimonio animan estas sesiones.  

¶ Grupo de jóvenes para la oración San Miguel.   Participaron unas 25 

personas, jóvenes, familiares, amiÎÖÚȱɯmostrándose muy receptivos y 

formulando numerosas preguntas.   

¶ Adolescentes catequesis de Confirmación . Unos 80 adolescentes de las 

Parroquias de San Pedro y Santa María ɬen diferentes sesiones- y junto a sus 

catequistas y formadores, participaron en d ichas charlas, como parte de su 

formación, siendo la experiencia muy positiva.   
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FORMACIÓN  

El pasado 20 de febrero de 2020 tuvo lugar en los salones de la Parroquia de San José 

Obrero de San Carlos de la Rápita, una jornada de formación inicial para nuevos 

voluntarios., participando varios ponentes. Los nuevos voluntarios son procedentes 

de: 1 Tortosa, 1 Benicarló, 2 de Óɀ Ô×ÖÓÓÈȭ   

 

DATOS-MEMORIA  

Y con respecto a la memoria podríamos resumir algún dato dentro de la confusión de 

nuestra Diócesis al no tener ni prisiones ni capellanes, pero colaboramos con la 

Capellanía de Tarragona y de Albocasser, con: 

¶ 21 Voluntarios en Albocasser 

¶ 10 Voluntarios en Mas DɀÉnric 

Tenemos reuniones programadas trimestralmente tanto de formación y planificación 

del trimestre.  

Jornada Diocesana en la semana de la Mercé 

Actividades en los centros Penitenciarios semanalmente de Punt de Trobada, Racó de 

la Pau, proyecto UNETE y participación en la Eucaristía todos los Domingos. 

Charo Biosca, Delegada diocesana de Tortosa 
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TORTOSA EN LA JORNADA REGIONAL DE CATALUÑA  

El sábado 7 de marzo, 5 voluntarios participaron en dicho Encuentro en la ciudad  de 

Vic (Barcelona) compartiendo experiencias con otros voluntarios y disfrutando de las 

ponencias.  

 
 
 
 

 

DIÓCESIS DE VIC  
FALLECE EL P. JESÚS MANUEL 

MORALES GONZÁLEZ, I.V.E.  

Nacido en Arico -Santa Cruz de Tenerife- el día 24 de 

diciembre de 1954, ingresó en el Instituto del Verbo 

Encarnado y fue ordenado sacerdote el día 2 de junio de 

2012. 

En el año 2012 se incorporó a la comunidad que este 

Instituto tiene en  Manresa y ejerció su ministerio como 

vicario de la parroquia de Nuestra  Señora de la Merced de 

esta ciudad y, primero como adscrito y luego como vicario 

de la parroquia de Santa María de Valldaura, también de 

Manresa. 


